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CONTENIDO

El presente escrito es un recopilatorio de experiencias de aquellas personas que en
sus inicios, fueron las iniciadoras del proyecto académico de nível superior en la zona
norte de Nayarit; los que tuvieron la visión de ofertar a los municipios de Acaponeta,
Huajicori y Tecuala estudios de nível superior, en beneficio de la economía de la
población al permitirle estudiar una carrera profesional sin salir de su entorno y no
tener egresos considerables en traslado y alimentación, en poder obtener las
habilidades y capacidades para ingresar al mercado laboral con los conocimientos y
habilidades necesarias para tal efectos y de aquellos que depositaron su confianza
como estudiantes en algo que parecía un sueño difícil de lograr en lo que en sus
inicios fue conocido como Extensión Norte de la UACyA. 

Para poder tener una visión desde las distintas aristas que representa este trabajo se
muestra a continuación como se encuentra estructurado.

Palabras por parte de la Rectora Dra. Norma Liliana Galván Meza, a los alumnos
de las carreras de administración y contabilidad de la primera generación de la
Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit UANEN.
Introducción de motivos por los veinticinco años de la creación de la UANEN.
Un breve recuento de los antecedentes de la UANEN, los motivos de su creación,
el desarrollo de su planta docente y oferta académica.
Exposición de motivos de los directivos de la Universidad Autónoma de Nayarit
para la creación de la Extensión Norte.
Experiencias de los maestros fundadores de las carreras de administración y
contaduría.
Aportación de los trabajadores administrativos y manuales de los primeros años
de la institución.
Recuerdos y experiencias de los primeros egresados de la carrera de
administración.
Recuerdos y experiencias de los primeros egresados de la carrera de contaduría.
Imágenes de las actividades realizadas por la primera generación de contaduría y
administración: Las primeras generaciones, los proyectos académicos, la primera
quema de proyectos y prontuarios, el primer acto de clausura, los eventos
sociales.



INTRODUCCIÓN
Veinticinco años…. Es un suspiro de tiempo difícil de dimensionar: corto como la
duración de un pestañeo o abismal como la eternidad a la que nos enfrentamos al
momento de soñar. Pueden parecer pocos en términos de vida pero extensos en
cuestiones de logros e impactos, mismos que trata este fragmento de vivencias que
te encuentras leyendo, lector: el impacto que la Extensión Norte, así es como la
llamamos los que la vivimos en sus primeros años; en la vida personal y profesional
de sus primeros egresados, de logros desde su formación como Extensión hasta su
consolidación como Unidad Académica, de una identidad que fue creada en su
trasiego en distintas locaciones hasta contar con instalaciones propias. 



Veinticinco años pues, que recorren lugares y sucesos como la Casa de la Cultura, la
Aric, el primer alumno inscrito: Margarito, alumnos honorarios como el Evito
campanas rajadas, saltos de bardas, la primera quema de proyectos y prontuarios,
que deben rescatarse como parte subjetiva de quienes lo vivieron, dejando de lado
los aspectos objetivos (que no son puntos a tratar hoy) como números de inscritos,
carreras ofertadas, titulados, egresados laborando en instituciones públicas y
privadas; estos datos objetivos muestran una realidad que debe fundirse con las
percepciones y recuerdos de quienes en su momento dieron pie a la actualidad.
El presente escrito es un recopilatorio de las experiencias y recuerdos de quienes en
su momento incidieron en el nacimiento, desarrollo de la Facultad de Contaduría y
Administración Extensión Norte en Acaponeta a la consolidación actual de la hoy
Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit UANEN. Se puntualiza en el
término de recopilación en el sentido de “juntar o reunir varias cosas dispersas”, en
especial los escritos de los participantes, bajo un criterio que dé unidad al conjunto
final, que en este caso es mostrar el trasfondo diverso de una institución de nivel
superior en lo que en aquel entonces era una ciudad media en cuestiones de
habitantes, pero con un ritmo de vida semi rural.

Estamos celebrando 25 años en que la Universidad Autónoma de Nayarit dio
arranque a un sueño anhelado por la mayoría de los estudiantes que egresaban del
nivel medio superior en los municipios de Acaponeta, Huajicori y Tecuala: el de tener
acceso a la educación superior cerca de sus hogares, con la seguridad que el tema
de la distancia y de la economía de sus hogares serían factores determinantes para
realizar estudios de licenciatura. 

Veinticinco años que parecen pocos y se dicen fácil, pero que cuentan con un
trasfondo de ilusiones, ambiciones, desafíos, tropiezos y logros; tanto por parte de
sus directivos, maestros, alumnos y sobre todo de la sociedad del norte del estado
que nos brindó su confianza para formar a sus hijos en las carreras de
Administración y Contaduría en sus inicios y posteriormente, cuando ya se
encuentra afianzada como primera opción para continuar con los estudios de nivel
superior con las carreras de Mercadotecnia, Derecho y Ciencias de la Educación. 

Aquí leerás de personas fundamentales tanto de alumnos, maestros, directivos y
personal administrativo en su creación, desarrollo y consolidación; actividades del
quehacer académico, cultural y social que nos caracterizan desde nuestros primeros
pasos. 
Esperando disfrutes este breve recorrido y conozcas un poco más de nosotros como
Unidad Académica, te damos la bienvenida a esta lectura realizada con recuerdos y
anhelos.
 
 

Rodolfo Jesús Guerrero Quintero
Acaponeta, Nayarit, octubre de 2023



DRA. NORMA LILIA GALVÁN MEZA
RECTORA DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NAYARIT

Quiero felicitar muchísimo y de manera también muy sentida a quienes fueron
parte de la primera generación de esta Unidad Académica del Norte del Estado de
Nayarit, que ssinduda pues fueron los promotores de toda una cultura académica
dentro del municipio y que a lo largo de estos 25 años hemos visto consolidada la
formación que aquí se ofrece. 
Entonces, la enorme felicitación en primera instancia por confiar en la institución, por
ser esa primera generación de personas que confió en la universidad para formarse
aquí en su municipio y que ahora estamos viendo los enormes resultados que tiene,
la trascendencia que ha cobrado y que, bueno, pues continuaremos sin duda
también visualizando nuevos horizontes.

Enhorabuena para ustedes y muchas felicidades.
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BREVE RECUENTO DE LA EXTENSIÓN NORTE 

La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) se ha visto rebasada por la cantidad 

de aspirantes que cada año desean ingresar a sus filas, tanto en el espacio físico 

como en su capacidad de aceptación, así como el hecho de que varias facultades 

han sido reconocidas a nivel nacional lo que ha generado que los jóvenes de 

diferentes estados deseen ser parte de ella. Como resultado la UAN, ha visto la 

posibilidad de bajar estos índices mediante la creación de Unidades Académicas 

externas a la Ciudad de la Cultura como es el caso de las llamadas Extensiones, 

pero a partir del 2019 se les da el título de Unidades Académicas.  

En la parte norte del estado como es en Acaponeta, Nayarit se encuentra la 

Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit y en la parte sur existen tres, 

las cuales están ubicadas en Ahuacatlán conocida como la Unidad Académica 

de Ahuacatlán, en Ixtlán del Río la Unidad Académica Ixtlán del Río y en Bahía 

de Banderas, la Unidad Académica Bahía de Banderas. 

En este apartado se mencionan de manera breve sucesos y personajes 

puntuales en la creación de la Unidad Académica del Norte, hoy Unidad 

Académica del Norte del Estado de Nayarit UANEN. 

El 4 de agosto de 1998 a las 16:00 horas inicia clases la Unidad Académica del 

Norte, extensión de la entonces Facultad de Contaduría y Administración hoy 
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Unidad Académica de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma 

de Nayarit.  Las gestiones hechas por el entonces presidente de Acaponeta el C. 

José Chávez Rodríguez al Gobernador del Estado C. Rigoberto Ochoa Zaragoza 

y a la Universidad Autónoma de Nayarit para que se hiciera posible que en la 

Ciudad de Acaponeta existiera una extensión de la Universidad, beneficiando 

de esta manera a la juventud de la zona norte del estado como es: Acaponeta, 

Tecuala, Huajicori y sur de Sinaloa.  

Figura 2.- Casa de la Cultura Alí Chumacero 

 

Fuente. - Propia 

La Unidad Académica del Norte inicia clases en la Casa de la Cultura “Ali 

Chumacero”, edificio prestado por el en aquel entonces, director de la misma: 

el Profesor Braulio Altamirano. En este edificio la Unidad llevó a cabo sus 

actividades por dos años, el cuerpo académico se conformaba por un 
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Coordinador, un secretario Académico, un secretario Administrativo, una 

secretaria, una Bibliotecaria y un Intendente. El cuerpo de maestros constaba 

de 7, 100 alumnos en el Tronco Común y ofertaba dos carreras: Licenciatura en 

Contaduría y Licenciatura en Administración.  

Después de los 2 años de labor Académica, la Extensión Norte, como era 

conocida por la población estudiantil, se traslada a las instalaciones del ARIC, 

ubicada en Juárez #65 Poniente, prestadas por el consejo de la institución por 

un tiempo de 10 años, hasta la construcción del edificio propio.  

Figura 3.- ARIC Acaponeta 

 

Fuente. - Propia 
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Es importante destacar que, en esta unidad educativa, se cuenta con apoyo para 

estudiantes egresados, que pretenden titularse vía curso diplomado de 

actualización el cual consiste en cursar los cinco módulos como son: 

metodología, toma de decisiones, finanzas, informática aplicada a la 

administración y contaduría e impuestos; la estructura de dicho diplomado es 

propia, desarrollado exclusivamente por docentes con un grado mínimo de 

maestría. Pero además el alumno tiene asesoría en cuanto al proyecto de 

titulación, los docentes de la Unidad Académica se encargan de apoyarlos, de 

esta manera se a logrado titular aproximadamente el 90% de los estudiantes 

egresados de las licenciaturas, cifra que ha disminuido debido a la contingencia 

sanitaria ocasionada por el COVID-19 que repercutió en la economía y avances 

académicos de un porcentaje de consideración.  

Actualmente la Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit desde el 2010 

se encuentra ocupando sus propias instalaciones ubicadas por Av. Lázaro 

Cárdenas No. 1, Col. Vicente Lombardo Toledano en Acaponeta, Nayarit, cuenta 

con tres turnos, el matutino, el vespertino y semi escolarizado los días viernes 

por la tarde y sábado por la mañana, con el agregado de dos nuevas carreras: 

Derecho y Ciencias de la Educación. 
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En el ciclo escolar 2023-2024, el turno matutino es para el Área Económico 

Administrativo y el Turno Vespertino para el de Sociales y Humanidades, 

mientras el turno semi escolarizado se ofrecen las 4 carreras. El Área de Sociales 

y Humanidades cuenta con las carreras de Ciencias de la Educación y Derecho 

las que se cursan la primera en cuatro años y la segunda en cuatro años y medio. 

 

Figura 4.- La Unidad Académica del Norte 

 

Fuente. - Propia 
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En la actualidad el Cuerpo Administrativo se conforma por: 

1. Una directora 

2. Coordinadoras de Programas Académicos,  

3. Un subdirector Administrativo,  

4. Coordinador de Vinculación 

5. Coordinadora de Posgrado 

6. Una contadora 

7. Dos secretarias, siendo una para el turno matutino, Área Económico 

Administrativo y otra para el turno vespertino, Área de Sociales y 

Humanidades,  

8. Una Bibliotecaria  

9. Cuatro intendentes y 

10. Tres veladores. 

11. Respecto a su infraestructura, tiene un edificio de dos pisos, con 16 aulas, 

las cuales se utilizan de la siguiente manera: 
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En la parte inferior del edificio: 

 

1. Un aula para la Dirección y la Subdirección Administrativa 

2. Un salón para la Subdirección Académica, Posgrado y Departamento 

Escolar 

3. Un salón para Sala de maestros 

4. Un salón para la biblioteca 

5. Cuatro salones para clases 

6.  

En la parte superior del edificio: 

1. Un aula para Cuerpos Académicos y Vinculación 

2. Un aula para el Centro de Computo 

3. Seis aulas para grupos 

Cabe mencionar que se construyó en este año un nuevo edificio, el que consta 

de dos pisos, ocho grupos, los cuales están distribuidos de la siguiente manera, 

siendo cuatro para la parte inferior y cuatro en la superior y baños para 

hombres y mujeres. 

 

Isma Sandoval Galaviz 

Acaponeta, Nayarit, octubre de 2023 
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LOS DIRECTIVOS 

 

Este apartado muestra los puntos de vista de algunos de los directivos que 

fueron parte importante en la creación de la Extensión Norte, sus recuerdos, 

experiencias y aportaciones; desde la perspectiva propia de los cargos y 

funciones que tenían a su cargo. 

Es necesario hacer notar que estas evidencias son de aquellos universitarios 

que tuvieron el tiempo de atender la solicitud hecha para este proyecto y de los 

que se tenía conocimiento y cercanía para abordarlos; en este sentido 

muchísimas personas de valor no aparecen en este apartado, algunas por no 

estar ya presentes como los presidentes Santos Díaz Mendoza y José Chávez 

Rodríguez, otros como Efraín Arellano Núñez y Saulo Lora  Aguilar que, por sus 

ocupaciones como gestores sociales y empresarios tienen agenda ocupada, son 

parte intrínseca de esta historia. 
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M.E.S. RODOLFO GARCÍA PARDO 

PRIMER COORDINADOR Y DIRECTOR DE LA UNIDAD ACADÉMICA DEL 

NORTE 

 

 

 

El inicio de este proyecto, este sueño, fue una gran satisfacción. El hecho de 

haber encontrado terreno firme con los perfiles docentes en primer lugar y la 

aceptación de los jóvenes estudiantes que creyeron en el proyecto, eso es una 

de las mayores satisfacciones que yo tengo, porque como yo estudié en 

universidades o escuelas públicas, es como una retribución a la sociedad de mi 

tiempo y el poco o mucho esfuerzo. Esa es una de mis grandes satisfacciones, 

de igual manera el gran apoyo de los presidentes municipales, de los rectores, 

de los sectores, en su momento toda la gente estaba motivada por echarnos la 

mano en el proyecto Unidad Académica del Norte.  
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¿Cuáles fueron los principales obstáculos que se dio en el camino para llegar a 

estos 25 años? Bueno, no quiero contradecirme, pero los principales obstáculos, 

fue que, en primer lugar, nos fuimos a la Casa de la Cultura, y como Acaponeta 

es un ícono, un ícono cultural, por supuesto que hubo molestia de la gente que 

se dedica a esa actividad y defiende de manera muy puntual y lo hace muy bien, 

que les fuéramos a ocupar sus espacios, ese fue el primer obstáculo. Y algunos 

compañeros que se les invitó a colaborar y nos negaron totalmente el apoyo, 

tuvimos que recurrir a la misma gente de la Universidad.  Con eso, entre 

comillas, salvamos uno de los primeros obstáculos. Y el económico, por 

supuesto, que siempre ha existido hasta la fecha.  

¿Cuáles serían las estrategias que utilicé para tener una planta docente pues 

casi al 100% coordinados? En primer lugar, que la persona que nos iba a ayudar 

tuviera la actitud de servir y desde luego su currículum, por ejemplo, si ustedes 

hacen un análisis de los maestros o de los compañeros que nos apoyaron, la 

gran mayoría tenía un perfil donde el caso por ejemplo de la licenciada Eva 

Ortega, que venía de una dependencia federal y de la Universidad Nacional 

Autónoma de México, Ignacio Martínez que venía de la Universidad de Sinaloa, 

titulado y toda la cosa, el caso  por decir unos ejemplos, el caso del Ingeniero 

Josué, el caso de la maestra Elsa Beatriz que nos abandonó en los primeros días 

y así sucesivamente se fue armando la amalgama para trabajar esa parte con 
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una influencia de diferentes programas y universidades; por ejemplo en los 

siguientes semestres se integraron las hermanas Chávez por ejemplo que 

venían de la  Autónoma de Guadalajara, Mónica Espinoza que traía un perfil 

tremendo como trabajadora de una empresa refresquera y  puedo seguir 

mencionando a más. La última estrategia fue que los maestros que se 

integraron que eran alumnos al principio y luego maestros, era pura gente que 

traían promedios que permitían y tenían actitud de servir inclusive pues muchos 

todavía me cobran que se les debe porque entraban sin salario.  

 ¿Fue muy importante el apoyo que tuve del gobierno en turno? Bueno, depende 

de qué gobierno estamos hablando, o sea, porque duramos año y medio y un 

presidente municipal nos despidió de la Casa de la Cultura con bombo y platillo 

casi con la banda y con una alegría desconocida, pero sin embargo hubo 

presidentes que aportaron dinero para comprar el terreno, aportaron terrenos 

que eran rurales que los cambiamos por terrenos urbanos. Especialmente 

Joselillo Chávez fue un presidente que nos entregó todo el apoyo no tanto 

económico sino el apoyo de gestión de relación y pudiera estar gente y con eso 

no quiero ofender gente que también participó. El gobierno siempre estuvo 

participando de manera a cuenta gotas pero lo hizo. Por ejemplo, duramos siete 

u ocho años en la ARIC y nos venimos para acá, pues sí ven aquí no tenemos 
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muchos años en estos edificios y la Unidad Académica del Norte cuando yo me 

retiré, cumplí 21 años aquí. 

  

Cuando me tocó en suerte trabajar el apoyo de Contraloría y Administración a 

través de Pancho Haro, me motivó a que invitara para que hicieran maestrías 

aquí, y muchos de estos maestros son los que están dando clases, entre ellos el 

caso de Marycruz y Cay que estudiaron una maestría aquí, el caso de Malaquías, 

el caso de Mónica, Ruth, Betty Hernández hermana de Carlos, eso genera 

confianza en la sociedad. La promoción está indiscutiblemente bien integrada; 

la ventaja de esta escuela es que no ocupa mucho, por lo regular el docente y el 

alumno se motivan a promover, por supuesto que eso tiene un costo 

económico, un costo de tiempo y un costo de desgaste. Pero la promoción es 

esa y es la mitad. Ah, y que los egresados, pues desde luego tengan buenas 

presentaciones donde va; la cultura actual del egresado debe de ser de servicio, 

de actitud en el trabajo, generar en el alumno una personalidad profesional que 

le permita tener las puertas abiertas en cualquier lugar de trabajo.  

  

Yo llevaré mi corazón expuesto al servicio de lo que le pueda generar alguna 

motivación al estudiante, ya que ahorita en la actualidad, las circunstancias y 

condiciones laborales no están al orden del día. Entonces es necesario 
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totalmente, es necesario que, si me invitan, trataré de recurrir a información ya 

en todos los sentidos para que tengan las herramientas y los elementos de ese 

mi punto de vista.  
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DARÍO MONTOYA DE LA TORRE 

EX DIRECTOR DE LA UNIDAD ACADÉMICA DE CONTADURÍA Y 

ADMINISTRACIÓN 

 

 

 

Estamos celebrando 25 años de la Unidad Académica del Norte, a mí me tocó 

ser protagonista. La idea inicial, cuando el gobernador Rigoberto Ochoa 

Zaragoza, a petición de la comunidad acaponetense de que era necesario tener 

una extensión de la Universidad en estos lugares; el Rector Francisco Alberto 

Rivera Domínguez nos encargó a varios de sus funcionarios que hiciéramos un 

estudio de factibilidad, al Maestro Castellón entre otros, Raúl Pérez y mucha 

gente que estaba al tanto de lo que sucedía en la universidad y, sobre todo, los 

aspectos de extensión. 
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 La Universidad Autónoma de Nayarit siempre ha tenido problemas 

económicos, nunca ha sido solvente y para hacer un proyecto de ese tipo, pues 

se ocupa dinero. ¿Entonces de dónde se va a sacar dinero? Porque en 

Ahuacatlán, donde se encuentra la Unidad Académica del Sur, tuvo un apoyo de 

inicio del Gobierno federal, pero de inicio no más. El proyecto lo hizo toda la 

sociedad en Ahuacatlán. Entonces aquí quisimos hacer una réplica de allá. 

Entonces se hizo un proyecto de factibilidad, un estudio de factibilidad y pues 

yo digo que en aquel entonces el proyecto no daba para una escuela de 

comercio propiamente dicho, si no para una universidad donde se ofertan 

diferentes carreras. 

 El entorno era el aspecto Agrícola, de veterinaria, de enfermería lo pedían 

mucho. Pero no, no pedían la de contaduría. Más, sin embargo, en la cuestión 

de la factibilidad de la demanda del estudiante, no de la población, sino del 

estudiante, veíamos que la mayoría de los estudiantes estaban en el área 

económico administrativa, llámese turismo, llámese contaduría. Contaduría que 

ya ofertábamos algunas carreras de administración y mercadotecnia, 

mercadotecnia todavía no, pero administración si, entonces era más factible 

hacer una extensión de la Escuela de Comercio para acá, y así se puede 

satisfacer la demanda de la población del norte y a la vez la presión del 

Gobernador para que se instalara esa universidad.  
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¿Y qué sucede? Que entonces ocupamos una persona que fuera responsable en 

esta área, no traerle de Tepic, por qué precisamente se ocupaba alguien que 

conociera el entorno, se pensó en ese momento en una persona que había 

hecho un fabuloso papel en la escuela preparatoria. de Acaponeta y además, 

que tenía mucho reconocimiento en la sociedad de Acaponeta. Entonces 

coincidió en que el doctor Rodolfo García terminaba su gestión y el maestro 

Alberto lo invitó para que iniciara los trabajos preparativos para hacer esta 

grandiosa obra. 

  

Hoy lo vemos, pues es otra cosa, no están esas instalaciones, todo con lo que se 

cuenta, la planta docente tan. capacitada en área profesional, el doctorado, las 

maestrías que todos sus maestros tienen, que per cápita es de las es de las más 

altas, inclusive a Ahuacatlán también, más que Tepic, porque todos sus todos 

sus docentes tienen maestría o tienen doctorado, por lo menos entonces hablan 

de un buen nivel de preparación que tiene suficientes para transmitir ese 

conocimiento profesional a todos sus alumnos. Bueno, después de que de que 

se creó, se dio adelante esa idea.  
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¿Y dónde vamos a trabajar? En la prepa, se pensó en la Prepa 3, pero con 

trabajos cabían en la prepa, entonces por ahí volvemos a lo mismo, por las 

relaciones que tenía el Dr. Rodolfo, pues consiguió la Casa de la Cultura de 

Acaponeta y ahí empezamos a trabajar. Ahí se hizo la primera visita, inclusive 

anecdóticamente, yo me hice acompañar del maestro Francisco Haro Beas que 

era el Coordinador del Área del Sur, para que con su experiencia platicara con 

el que iba a ser el Coordinador, el Doctor Rodolfo aquí y le transmitiera todo lo 

que se estaba haciendo allá para traerlo acá a Acaponeta. Y resulta, pues, que 

ya tenían la primera generación en la visita que iba a hacer el Gobernador y el 

Rector, y llegamos aquí a la Casa de la Cultura, se les dijo, se les mostró y resulta 

que digo atinadamente por toda la experiencia, el maestro Francisco, aparte de 

ser el coordinador, tiene el perfil 100% de docente, él había estudiado en la 

Normal de Jalisco y había estudiado la Licenciatura en Educación y la Maestría 

igual, le dije ya que estás aquí dales por favor esta plática a los alumnos, al 

menos del perfil del contador público y pues atinadamente para la historia 

queda la primera clase dada por el maestro Francisco Haro Beas. 

  

Posteriormente, concluyo mi gestión como Director y ese fue el inicio de todo, 

ya se había conseguido un espacio pero había prioridades en la Universidad que 

no eran precisamente hacia una extensión académica, prioridades en todo el 
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Campus Universitario, con todo y eso, el ahínco de los presidentes municipales, 

la ARIC que tiene mucha presencia en este lado del estado, el tabaco que era 

una fuente de trabajo que movía económicamente a esta población pues se 

logró que del área de la Casa de la Cultura nos trasladáramos a las instalaciones 

de Tabamex, de la ARIC.  Ahí han sucedido una serie de eventos donde han 

participado las autoridades municipales, todas, en mayor medida unos, otros 

en menor; hay que reconocer que los ayuntamientos se manejan mediante 

presupuestos, entonces bajo ninguno de ellos estaba el proyecto de una Unidad 

Académica; algún gestor, creo que el maestro Omar Wicab hizo el proyecto de 

construcción, y se presenta al Patronato de la Universidad.  

  

El Patronato de la Universidad hace suyo el proyecto y hace las primeras 

inversiones aquí, de estas instalaciones que se tienen, y cada vez que tengo la 

oportunidad de regresar veo grandes avances. Ahora toca una cosa muy 

importante, si en aquel entonces o durante los 25 años de la Unidad Académica 

del Norte ha habido muchos problemas para su crecimiento que han sido 

superados, hoy hay que pensar en el futuro. 
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¿Qué corresponde a ese futuro que vemos? El cambiar la metodología de la 

enseñanza, el cambiar los planes de estudio, a emigrar a la inteligencia artificial, 

a preparar otro tipo de profesionistas más acorde a la realidad, porque muchas 

de las carreras que ofertamos hoy ya no van a existir tal y cómo las conocemos, 

ya los vimos en la pandemia, la pandemia es el parteaguas en casi toda la vida 

del mundo, y la academia no está exenta de esto, la academia también tiene 

que transformarse, le corresponde hoy a la Unidad Académica del Norte y a la 

capacidad que tienen todos sus maestros, enfocarse en este nuevo perfil que 

deben tener los profesionistas, inclusive nuevas carreras. 

  

En su origen, la Unidad Académica del Norte, como todas, como la Universidad 

Autónoma de Nayarit, tenía muchas improvisaciones, porque no había 

personas capacitadas con los perfiles que se requerían; en las comunidades 

todavía se sentía más este problema: buscar los perfiles idóneos para ser 

docente, hubo mucha improvisación pero esa improvisación se subsanaba con 

las ganas de hacer las cosas, con las ganas de aprender, hoy repito: la planta 

docente de la Unidad Académica del Norte es envidiable, a lo mejor no se han 

metido todos a la dinámica de poder hacer lo idóneo, pero hay un mundo de 

diferencia a hace 25 años a ahorita,  esa capacitación que han tenido todos sus 

maestros lo han hecho a lo mejor no en el área profesional pero adquirir un 
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doctorado en el área que haya sido te cambia la mentalidad. No importa de que 

sea el doctorado, lo importante es dar ese brinco y prepararse mentalmente 

para poner en práctica todo aquello que se aprendió durante el doctorado. Yo 

repito, la capacidad de la planta docente es envidiable, porque todos están 

capacitados, nadie se quiere quedar atrás. 

  

¿Qué sigue para la Unidad Académica del Norte? Ya con 25 años, es un adulto, 

ya está en plena madurez, si lo comparamos con un físico humano dejó la 

juventud para entrar a la madurez; entonces esto sucede lo mismo con la 

población docente, inclusive el mismo alumno ya tiene alternativa y sabe que 

pedir, ya sabe que esta escuela es muy buena, es demostrado que muchos 

antes de irse a Tepic piensan estar aquí: de Acaponeta, Tecuala, Rosamorada, 

Escuinapa, Rosario, Ruiz; tienen la cabida aquí y esto trasciende. 

  

Trasciende porque el egresado es el principal promotor de que las cosas se 

hacen bien aquí y yo estoy seguro que con la capacitación que han tenido todos 

sus maestros, capacitación constante porque me consta que cualquier curso 

que promociona la Universidad se replica acá también, y si no se replica los 

maestros lo piden, lo quieren, lo exigen, porque saben la satisfacción de ver 

egresados con ese nivel y la satisfacción de sentirse uno con la seguridad como 
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docente, de que lo que está enseñando es lo correcto, porque esa actualización 

que tenemos como docentes es lo que nos abre las puertas, estar al tanto más 

allá. 

 Hay que buscar la forma de que se acrediten ante las instancias 

correspondientes el plan de estudios, la infraestructura, todo lo que abarca, lo 

que piden y solicitan los organismos acreditadores, y están próximos a esto. 

Pienso que si lo solventarían. 
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DR. FRANCISCO CASTELLÓN FONSECA 

EX RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NAYARIT 

 

Vale la pena rememorar el momento en que se toma la decisión de iniciar la 

Unidad Académica del Norte en Acaponeta, era un momento muy interesante 

para nuestra institución que había pasado una crisis muy difícil a finales de los 

años 80`s donde hubo toma de edificios, problemas políticos  que 

desencadenaron en la renuncia de un rector; el Contador Alberto Rivera en 1990 

asumió la Rectoría de la UAN y con ello se inició lo que yo digo una larga época 

de estabilidad en nuestra institución que duró prácticamente desde 1990 hasta 

el año 2014 donde estalló la actual crisis financiera. Lo que caracterizó esas 

primeras etapas de 1990 a 1998 que fue la etapa de la Rectoría de Alberto Rivera 

fue estabilizar la situación política y la relación con el Estado y con el Gobierno 

y en segundo lugar, fue a partir de esa estabilidad, comenzar a trabajar con 

pocos recursos el incrementar la oferta educativa de la institución en diferentes 

licenciaturas; se empezaron a crear tareas, las escuelas comenzaron a 
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transformarse en escuelas que ya no solamente ofrecían una carrera sino varias 

y entonces comenzó a generarse un incremento en la oferta educativa. 

  

En 1992-93 en una visita del presidente Salinas los ejidatarios de Ahuacatlán le 

pidieron la fundación de una Universidad en el Sur de Nayarit; lo que Salinas 

hizo fue mucho más práctico: pedirle a la Secretaría de Educación Pública hablar 

con el Rector de la Universidad para crear una Extensión allá, en 1993 se crea 

entonces la Unidad Académica del Sur, en principio en Ahuacatlán, pero 

también los ciudadanos, los maestros de la Preparatoria de Ixtlán se 

entusiasmaron para que la Unidad Académica del Sur se instalara en Ixtlán, 

entonces a partir de 1993 comenzó a fundarse. 

 

Yo estuve muy cerca de ese proceso, yo trabajaba con el Rector Rivera, era su 

Secretario, era su Director de Infraestructura y eso también encaminó a que en 

Acaponeta, sobre todo finales de 1997 y principios de 1998, cuando estaba por 

cambiar la Rectoría, comenzáramos a hablar y a tener pláticas para que se 

instalará una Unidad Académica del Norte en Acaponeta, tanto el Rector Rivera 

como su servidor, a partir del planteamiento del Doctor Rodolfo García Pardo y 

de otros miembros de la comunidad, lo que hicimos fue a empezar a generar 
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esta idea con el presidente municipal de aquel entonces también y 

afortunadamente contamos con la disposición de la Casa de la Cultura. 

  

Yo recuerdo que la primer acción académica que hicimos fue una conferencia 

que di, que impartí uno o dos días después de haber ingresado de Rector en 

junio de 1998, entonces esa como que fue la inauguración de los cursos de la 

Unidad Académica del Norte y posteriormente funcionó no sé si uno o dos años 

en la Casa de la Cultura, y cuando creció la Unidad Académica del Norte, 

afortunadamente contamos con la disposición de la ARIC Tabaquera, en ese 

entonces dirigida por Federico Langarica Chavarín y por Heraclio Hernández, 

quienes nos facilitaron las instalaciones de la ARIC aquí en Acaponeta y así fue 

posible comenzar a expandir la matrícula. 

 

Creo que fue un momento de mucho trabajo, fue un momento de mucha 

esperanza y creo que desde el 2000, que fue la fecha del cambio de las 

instalaciones a la ARIC a la fecha evidentemente no han desmerecido nada y 

han cumplido con los propósitos que la Universidad ha planteado para la 

Unidad Académica del Norte en Acaponeta, sus profesores se han integrado, se 

comenzó a trabajar en el proyecto arquitectónico durante las siguientes 
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administraciones rectorales y bueno, ahora ya tienen una Unidad Académica 

que no le pide nada a las otras unidades académicas en el estado. 

  

Ver el crecimiento de esta Unidad Académica, los jóvenes transitar en el camino 

hacia acá, ver los profesores que en ese momento eran jovencitos y ahora hay 

profesores de otra generación, que están ingresando más jóvenes seguramente 

con mayores niveles de preparación; los profesores originales me consta que 

estuvieron preparándose durante todo el primer proceso y creo que el nivel 

académico es un nivel aceptable, bueno, que no desmerece en nada a ninguna 

otra unidad académica de la Universidad.  

  

Siente uno mucho orgullo, siente uno mucha satisfacción de que en las 

decisiones que se tomaron en algún momento, tuvieron esos impactos sociales, 

culturales y académicos en muchas familias del norte del estado. 
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M.E.E.  JOSÉ FRANCISCO HARO BEAS 

EX DIRECTOR DE LA UNIDAD ACADÉMICA DE CONTADURÍA Y 

ADMINISTRACIÓN 

 

 

 

Me tocó venir a conocer la Unidad Académica del Norte por invitación del 

maestro Darío Montoya,  me permitió reencontrarme  maestros que ya conocía 

como Rodolfo García Pardo e  Ignacio Martínez, pero también conocer a 

maestros jóvenes como la maestra Isma, la maestra Estefana, Josué, que fueron 

los primeros maestros que me tocó conocer al igual que a la maestra Eva; esa 

primera ocasión venimos a platicar la experiencia que habíamos tenido cuando 

se crea la Unidad Académica del Sur, una experiencia donde tratábamos que la 

expectativa de esta Unidad Académica del Norte fuera diferente a la del sur. 
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¿Qué expectativa? Allá se crea la Unidad Académica del Sur con el compromiso 

de que solamente los dos primeros años los harían en esta unidad, tercero, 

cuarto y quinto año, que era el modelo que tenía el plan de estudios; lo tendrían 

que hacer en Tepic. Ahuacatlán inició en el año 1993 sin embargo para el año 

95 ya se había tomado la decisión de que toda la carrera la llevarán allá en 

Ahuacatlán, entonces no tuvimos que venirnos a Tepic, pero al crearse la Unidad 

Académica del Norte se planteaba la misma expectativa y nosotros veníamos a 

incentivar de que se quedará toda la carrera en Acaponeta; eso permitió que se 

creara en el 98 la Unidad Académica del Norte en sus primeros años en la Casa 

de la Cultura, ya para el 2001 tuve la oportunidad de ser director de la Unidad 

Académica de Contaduría y continuar con los trabajos de lo que se hacía en la 

Unidad Académica del Sur pero también consolidando los trabajos que se 

realizaban en la Unidad Académica del Norte donde nos tocó vivir el paso de la 

Casa de la Cultura a las que eran las instalaciones de la ARIC, donde creo que se 

empezaron a sembrar las bases de lo que hoy es la Unidad Académica del Norte. 

  

¿Por qué digo las bases? Porque empezamos a integrar a un grupo de maestros 

propositivos, con ganas de salir adelante, pero también no dejamos que la 

Unidad Académica de Contaduría los abandonara, por eso era una presencia 

permanente; nos tocó invitar y convencer a los primeros maestros para que 
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estudiaran un posgrado, conseguir algunos apoyos para incentivarlos, eso 

permitió que la planta docente en la actualidad de la Unidad Académica del 

Norte pues sea muestra de lo que se puede hacer cuando hay una planta 

docente motivada; el hecho de tener Cuerpos Académicos Consolidados y en 

Consolidados, el de tener maestros que son considerados en el Sistema 

Nacional de Investigadores pues pocas unidades académicas lo pueden 

comentar. 

  

Después los trámites que se estuvieron haciendo de manera permanente para 

contar con un edificio propio, las pláticas con los dueños de los terrenos, las 

pláticas con los diferentes municipales para que se hiciera realidad la institución 

con un edificio propio. Hoy lo podemos platicar, lo podemos ver, pero fueron 

muchos años, yo le calculo que más de quince que estuvimos a duro y dale 

porque tienen en el edificio desde el 2012, ya hace once años; pero fueron 

muchos los esfuerzos que hicieron sus maestros, el esfuerzo que hizo la 

comunidad, pero también las autoridades y la Universidad cuidando de no 

desatender las peticiones que se hacían desde acá. 

  

Tuve la oportunidad y eso me llena también de satisfacción, de prácticamente 

ser de los primeros que vinieron a platicar con los maestros y luego al siguiente 
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año en 1999 ya como subdirector de la escuela dar seguimiento y a partir del 

2001 pues prácticamente estar de manera permanente viendo que pasaba con 

la Unidad Académica del Norte. La incursión que tuvimos en el posgrado 

primero a través de los diplomados, después a través con los programas de 

maestría que se implementaron acá con apoyo de la Unidad Académica de 

Contaduría y el crecimiento que se dio; ya cuando la Universidad decide darles 

de manera legal crearla como la Unidad Académica ya no ocupaban del apoyo 

de Contaduría, ya lo podían hacer de manera directa y creo que lo han hecho 

bien. 

  

Hoy la Unidad Académica del Norte sigue siendo un referente, creció con su 

oferta educativa, no se quedó con las carreras que iniciaron, eso también ha 

creado una figura que la Universidad ha tratado de hacer en diferentes lugares. 

Reconocer a la planta docente la forma como se han integrado; en alguna 

ocasión hice un comentario que lo que hace diferente a Acaponeta y Ahuacatlán 

es su gente, me dijeron que estaba minimizando y que era muy duro, pero es 

que su gente trabaja de manera diferente, se ayuda, en otras escuelas se 

destruye, 
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Las expectativas las han rebasado, yo recuerdo que en un cuartito muy caluroso 

en las instalaciones de la ARIC reunimos al rector en turno, al maestro Javier 

Castellón, al secretario del SPAUAN Pablo Galaviz, al secretario general del 

SETUAN Luis Manuel Hernández Escobedo y a Héctor López Santiago; ahí me 

tocó hacer el planteamiento que se les apoyará a algunos maestros que 

estudiaran un posgrado. Desde ahí estaba la proyección que queríamos darle a 

la escuela, afortunadamente ese sencillo acto que de momento fue un gran 

triunfo porque logramos que les dieran cinco horas más de nombramiento y 

era mucho, abrió la puerta en lo que respecta a formación, hoy tenemos 

prácticamente un buen porcentaje de maestros con doctorado, reconocidos por 

el SIN, muchos PRODEP, tenemos una ruta que el maestro que va entrando trata 

de seguirla. Por eso digo que las expectativas que ten  
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LOS MAESTROS FUNDADORES 

En este apartado se muestran los puntos de vista, recuerdos, maneras de 

ejercer la docencia por parte de los maestros que sentaron las bases de la 

institución, los que iniciaron el primer semestre de las carreras de 

administración y contaduría y que fueron guías durante el proceso hasta el 

egreso de sus alumnos. Explican desde sus perspectivas lo que fueron los inicios 

de la Extensión Norte. Describen sus orígenes como docentes, sus profesiones, 

anhelos, la visión de la educación superior en la zona norte del estado al igual 

que los retos a los que se enfrentaron. 

Figura 5.- Los Maestros Fundadores 

 

Fuente. - Tomada de Facebook 
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DRA. ISMA SANDOVAL GALAVIZ 

 

 

Isma Sandoval Galaviz, nací en Tepic Nayarit, pero toda mi vida he vivido en 

Acaponeta, estudié la Primaria en “El Centro Escolar Acaponeta”, la Secundaría 

en la “Leyes de Reforma”, la Preparatoria en la Unidad Académica Preparatoria 

“Lic. Benito Juárez” No. 3 de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), la 

Licenciatura en Derecho en la UAN, la maestría en Administración Pública en la 

Unidad Académica de Contaduría y Administración (UACyA) en la UAN, el 

Doctorado en Derecho en la Vizcaya de las Américas y el Doctorado en Ciencias 

de la Educación en CENAY Siglo XXI. 

Inicio mis labores académicas en la Unidad Académica Preparatoria No. 3 “Lic. 

Benito Juárez” y fui invitada a trabajar en la Extensión Norte por el Dr. Rodolfo 

García Pardo para impartir la clase de derecho. 
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Me pareció interesante que, en Acaponeta, la UAN abriera sus puertas a los 

jóvenes estudiantes de la zona norte del Estado para que estudiaran el nivel de 

licenciatura sin salir de sus casas, como era una institución nueva casi no había 

información sobre ella, pero el punto era que se estaba aperturando la 

oportunidad de estar trabajando en el nivel superior sin conocer las bondades 

de este sistema y la gama de oportunidades que traía consigo este hecho tanto 

para la sociedad como personales. 

La primera generación fue un inicio de todo pues se tenían que preparar clases 

más avanzadas, no había cuadernillos así que se tenía que preparar de los libros 

de derecho, eran temas muy variados y se utilizaban diversos libros además de 

que no tenía que descuidar mis clases de la Preparatoria, teniendo por 

consiguiente muchas clases frente a grupo. 

En cuanto al impacto es que he conocido a muchas personas, he visto crecer 

esta institución, las generaciones de jóvenes egresados es un honor 

encontrarme con ello y verlos trabajar en varios lugares a los que asisto. 
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C.P. IGNACIO MARTINEZ CARRASCO 

 

Soy y Licenciado en Contaduría, egresado de la Universidad Autónoma de 

Sinaloa, con sede en Culiacán y parte de la generación 1982-1987, ingrese a 

laborar a la UAN en ese mismo año como catedrático en la Preparatoria #3, Lic. 

Benito Juárez. Junto con otros compañeros comencé a laborar en la extensión 

norte debido al perfil que cumplía, al ser Contaduría y Administración las 

primeras Licenciaturas en ofertarse y pudiendo compactar mi horario en las 2 

instituciones. Estuve trabajando aquí durante 13 años, y por cuestiones de salud 

tuve que retirarme.  

 

Como lo comenté, algunos que iniciamos éramos compañeros que estábamos 

dentro de la Preparatoria y algunos de ellos, como el Dr. Rodolfo por ejemplo 

que fue pieza clave en este proyecto, tuvieron la inquietud de traer al norte del 

estado mejores oportunidades de estudios a nivel licenciatura, y acepté 
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colaborar por la profesión que tengo, además de complementar el tiempo 

completo entre las 2 escuelas.  

 

También porque en alguna etapa (antes de entrar a laborar a la preparatoria) 

estuve trabajando con estudiantes de esa edad en una academia de secretaría 

y comercio en Tecuala, eran pocas las oportunidades a nivel superior que 

existían en esta zona. 

 

Decidí quedarme en la Extensión Norte, principalmente ser parte de la historia 

de que naciera una institución superior más en Acaponeta que brindará la 

oportunidad a muchos jóvenes de seguir preparándose profesionalmente, 

recordé mi etapa de estudiante y el sacrificio que me costó poder culminar mis 

estudios. Sabía del esfuerzo que hacen muchas familias por apoyar a sus hijos 

y es por eso que quise contribuir con mis conocimientos en estas generaciones. 

A pesar de andar de aquí para allá buscando un espacio en el que nos permitiera 

impartir nuestras clases.  

 

Confiaba en que este proyecto tendría mucho fruto a futuro e incluso para mis 

hijos, los cuales puedo mencionar terminaron sus estudios en esta extensión. 
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Solo sabía que en ese momento que se ofertaron las carreras de Contaduría y 

Administración, sin embargo, desconocía cómo era el proceso de una escuela 

superior, no sabía bajo qué programas o materias íbamos a iniciar, pues en esa 

etapa yo tenía 12 años trabajando en la preparatoria y es totalmente diferente, 

pero también tenía conocimiento previo ya que había apoyado anteriormente 

en academias de comercio en Tecuala y Acaponeta. Lo único que sabía era que 

formaríamos alumnos a los que se les abrirían muchas oportunidades en lo 

laboral.  

 

Como lo dije anteriormente fue difícil estar de un lugar a otro buscando el 

espacio para impartir clases, estuvimos en la casa de la cultura, en las 

instalaciones que hoy ocupa salubridad, pero al mismo tiempo yo cumplía en la 

preparatoria y en ocasiones me trasladaba a ambas escuelas de  2 o 3 veces, 

pero es gratificante saber que muchos alumnos pudieron tener su trabajo 

gracias a esta universidad, e incluso maestros que hoy siguen activos en esta 

institución fueron de la primera generación que formamos, por ejemplo la 

maestra Marycruz Cortez, el maestro Rodolfo Guerrero, el maestro Malaquías 

Montaño, entre otros. Además, generamos impacto, pues muchos jóvenes 

deseaban tener una formación a nivel licenciatura. 
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Es un orgullo poder decir que soy uno de los maestros fundadores en la unidad 

académica del norte, tal vez no medí en su momento las grandes oportunidades 

que ella podría generar, sin embargo, hoy en día es una de las escuelas 

superiores en Acaponeta con mayor demanda y es gracias a la confianza que 

muchos jóvenes y familia de ellos no brindan para poder formar grandes 

profesionistas. Creo que la mejor satisfacción es encontrar a un ex alumno ya 

consolidado como un profesional y que incluso le toque asesorarme o 

atenderme sea en un despacho, empresa, etc., saber que en su momento yo 

aporté en sus estudios es el mejor pago que como docentes podemos tener.  
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MAESTRA EVA ORTEGA JIMÉNEZ 

 

 

 

Hola, mi nombre es Eva Ortega, ingresé a la Unidad Académica del Norte por 

invitación del doctor Rodolfo García Pardo, él me solicitó que, si podía impartir 

dos materias que fue economía y computación en la escuela, porque estaba 

iniciando sin personal docente, acepté con mucho gusto porque había 

experiencia para poder trabajar en ello. 

Entonces empecé a impartir clases allá en la Casa de la Cultura, en apoyo a los 

estudiantes de ese grupo que más o menos aproximadamente fueron como 

unos 90 en ese tiempo, trabajábamos por las noches, en mi caso, las últimas 

horas y este fue un trabajo muy a gusto, muy emotivo, trabajé con personas ya 

grandes, pensábamos que iban a ser puros jóvenes, pero la verdad es que 

fueron más personas adultas que bachilleres los que recibimos en ese entonces, 

había personas que eran no solamente estudiantes sino maestros, unos querían 
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tener otro trabajo por un ascenso, entonces les interesaba bastante estar en 

una licenciatura, de ahí el interés que nosotros tuvimos también por apoyar a 

esa escuela para que fuera desarrollando y creciendo poco a poco. 

 

Seis años estuve apoyando en la institución porque mi carga de trabajo en la 

escuela donde yo laboraba pues era bastante extensa, entonces se me 

dificultaba mucho atender las dos cosas, no obstante se hacía con emoción, se 

hacía con entusiasmo y sobre todo quería dar calidad, eso era lo importante 

para mí poder dar calidad en lo que hacía para que las personas tuvieran 

confianza en nuestro trabajo, porque en ese tiempo pues no confiaban en los 

maestros de la prepa para un nivel superior, no obstante seguimos insistiendo 

y sembrando la semillita para que creciera la unidad académica del norte. 

 

Un recuerdo que tengo de esos años es que los maestros que ahí empezamos 

hacíamos el trabajo pero no nos pagaban, era una colaboración más que nada 

porque se nos invitó porque éramos trabajadores de la prepa, entonces estaban 

buscando recursos humanos para complementar esa carga profesional que se 

requería para el perfil de contaduría y administración, entonces en mi caso por 

ser economista embonada dentro de esa área y pues recuerdos hay muchos, 

llegábamos corriendo, no teníamos un área para trabajar, en mi caso como 
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maestra de computación o de informática como se llamaba no teníamos 

equipos, los equipos empezaron a surgir como tres años después cuando ya 

nos cambiamos a lo que era el nuevo espacio de trabajo que era junto a la 

ganadera y ahí entonces se creó un pedacito y empezamos con cuatro 

computadoras. 

 

Recuerdo que fue muy trabajoso porque se nos iba la luz, el edificio estaba muy 

viejo, entonces no siempre teníamos conexión, no había internet como lo hay 

ahora, entonces fueron anécdotas y vivencias difíciles que tuvimos pero que 

sirvieron porque los estudiantes también colaboraban. 

 

Lo importante de esa época era que la primera generación con la que 

trabajamos era gente dispuesta, eran personas que sabían la responsabilidad 

que tenían y cómo eran personas adultas en su mayoría entonces tenían la 

responsabilidad de entender las carencias de aquel tiempo que tenía la 

institución, no llegaron exigiendo sino se abstenían a hacer comentarios, pues 

tal vez los hacían en su casa, pero allí en el aula respondían y trabajaban. 

 

Yo creo que las grandes diferencias que hay entre lo que inició y lo que hay 

ahora es muy grande, yo hablo de dos momentos. 
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Cuando inició la unidad académica que tenía otro nombre que era la Escuela de 

Comercio y Administración, no había ni sillas, no había espacios donde eran 

aptos para que el estudiante desarrollara su trabajo, no teníamos materiales 

más que pizarrón, entonces teníamos aparatos de acetato que todos nos 

peleábamos para poder exhibir nuestro trabajo, no había computadoras como 

teníamos ahora. 

 

Con el tiempo fue creciendo la unidad académica y también la hermandad y el 

lazo que había con la prepa empezó a ayudar a la escuela, pues a las sillas que 

se desechaban de ahí escolares e iban a la unidad académica, nos prestaban 

también los aparatos de los acetatos porque nada más había una unidad 

académica y en la prepa había dos, nos lo prestaban para que nos lo lleváramos 

para allá y las otras cosas que yo vi que fueron creciendo es que los maestros 

que iniciamos teníamos nada más licenciatura, entonces conforme eso fue 

creciendo y el liderazgo que se fue desarrollando, los nuevos profesores que 

llegaron pues hicieron crecer la unidad académica porque ellos a la par de la 

infraestructura que se fue desarrollando, ellos también fueron creciendo 

académicamente, de tal manera que el segundo momento para mí es cuando 

los maestros logramos desarrollar sus maestrías, sus doctorados y eso llevó a 
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que el alumno que existe actualmente no tuviera los mismos resultados que las 

primeras generaciones, porque las actuales generaciones tienen ahora la virtud 

de poder tener conferencias en línea, pueden ir a simposio, pueden ya tienen 

academias, ya tienen tutores y eso no lo había antes. 

 

Entonces los maestros que están actualmente han hecho un gran trabajo 

porque a través de sus experiencias en maestrías, doctorados y las academias 

que han formado pues han hecho crecer académicamente también a la unidad 

académica del norte, entonces para mí el logro más grande que ha habido de 

esta institución es que no solamente se logró crear una institución superior para 

aquellas personas que no tenían la capacidad económica para poder ir a 

estudiar a otras partes, sino que el logro también fue que los mismos profesores 

que lograron profesionalizarse hicieran que ahora los alumnos tengan una 

mayor visión de lo que es una carrera, una mayor experiencia, esa experiencia 

que a través de sus profesores han adquirido ha llevado a que esos estudiantes 

que egresan actualmente pues no solamente salgan como pasantes sino que ya 

salgan titulados, que salgan con una expectativa de ir a buscar trabajo fuera de 

la región que no la hay porque no hay muchas fuentes de trabajo. 
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Entonces ellos gracias a esos profesores han logrado tener esa visión, por lo 

tanto yo creo que la unidad académica del norte que en un principio no era 

fiable para muchas personas, actualmente es la mayor oportunidad que hay 

para jóvenes que quieren seguir sus estudios o maestros o profesionales que 

quieren una segunda carrera, una segunda licenciatura, creo que la unidad 

académica del norte es una de las mejores propuestas que hay en la zona norte 

de Nayarit para poder ser contadores, abogados o maestros o mercadólogos. 

 

Creo que la unidad académica va a seguir creciendo, creo que va a tener más 

opciones, más carreras, más licenciaturas, porque el apoyo que le ha dado 

también la rectoría pues es bastante grande y hasta la fecha no se ha creado 

otra institución de nivel superior, por lo tanto, creo que las expectativas para 

que siga creciendo son bastantes. 

 

La única escuela de nivel superior que sigue existiendo en la zona norte de 

Acaponeta es la normal superior y una de las carreras y la de enfermería que 

está actualmente, ¿verdad? Entonces yo creo que la unidad académica puede 

seguir teniendo más opciones, hay carreras que no existen hasta la fecha que 

pueden traerse aquí a esta institución para que tenga más alumnos y también 

la planta siga creciendo. 
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Creo que hay muchas expectativas de desarrollo para ella, además tiene 

espacio, tiene la infraestructura, puede tener el apoyo y además los maestros 

que están egresando son muy emprendedores, entonces han invertido esa idea 

de emprender en los alumnos y entonces creo que es bueno para la economía 

de la región. 

 

Creo que tener profesionales de esa envergadura va a hacer crecer también la 

economía de la región porque no todos se van, muchos quedan aquí, entonces 

se han ido desarrollando y metiendo en empresas locales, por lo tanto, yo creo 

que conforme vaya creciendo la cantidad de alumnos que hay, también puede 

haber diversidad en carreras. 

 

Como una colaboradora de la unidad académica, nunca me arrepentiré de 

haber pertenecido y sigo, me siento yo universitaria, creo que el haber 

colaborado con la unidad académica me hizo a mí también crecer como 

persona.  

No me quedé ahí por diversas razones, pero creo que quienes están ahí hacen 

un excelente trabajo. 
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MAESTRA BEATRIZ ALICIA HERNANDEZ TIRADO 

 

Mi nombre es Beatriz Alicia Hernández Tirado, estudié la Licenciatura en 

Informática en el Instituto Tecnológico de Tepic; estuve laborando en escuelas 

de computación privadas como docente y también en el área administrativa en 

un negocio de computadoras. Me enteré de la Extensión norte ya que conocía a 

varios de los docentes y al director de la misma, por eso desde el momento que 

se iba a establecer en Acaponeta, estuve enterada, como me gusta mucho la 

docencia y quise seguir desarrollándola, la Extensión norte fue una nueva 

oportunidad para hacerlo. 

Al momento de ingresar sabía que era una institución que funcionaba como 

extensión de la Unidad Académica de Contaduría y Administración de la ciudad 

de Tepic. 

Algo que tengo muy presente de la primera generación fue el aspecto de edades 

de los alumnos, el tiempo sin estudiar de varios de ellos, sus formaciones, sus 
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personalidades, es decir que era un grupo muy diverso y numeroso, fue un gran 

reto, pero la verdad una de las mejores oportunidades para aplicar bastantes 

estrategias en su formación.  

Esta ha sido una de las mejores experiencias laborales que he tenido en mi vida, 

me permitió crecer y madurar en mi forma de desarrollar mi actividad docente, 

también me permitió conocer y compartir con compañeros y amigos de trabajo, 

así mismo pude seguir aprendiendo, en los constantes cursos y diplomados que 

nos proporcionaban, y finalmente a la par de desarrollar la actividad docente, 

pude seguirme preparando en estudios profesionales. 
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LOS ADMINISTRATIVOS FUNDADORES 

No podían faltar las aportaciones de los trabajadores administrativos que son 

parte fundamental del buen funcionamiento de nuestra institución, 

intendentes, secretarios, guardias y bibliotecarios. Sin ellos, nuestra unidad 

académica no sería lo que es hoy. Les pedimos que nos dieran sus aportes al 

momento de iniciar y nos contarán un poco de ellos para conocerlos y saber de 

sus metas y retos afrontados. 

Figura 6.- El personal administrativo actual 

 

Fuente: Facebook 
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S.E. SAGRARIO ACEVEDO CASTELLÓN 

BLIBLIOTECARIA DE LA UANEN 

 

Hola, hola, mi nombre es Sagrario Acevedo Castellón, estudié la carrera de 

secretaria ejecutiva en Guadalajara, Jalisco; el nombre de la escuela era Centro 

Dinámico de Estudios (CEDIES), aunque nunca ejercí la carrera, trabajé en 

maquiladoras en Tijuana, Baja California pues al mismo tiempo de terminar mi 

carrera me fui a trabajar para allá. 

 Me enteré de la Extensión Norte por medio de mi padre; él fue el que me hizo 

el llamado y pues aquí estoy. Los puntos determinantes por los cuales decidí 

aceptar el llamado y la propuesta de trabajo fueron más que nada que fueron 

por parte de mi padre, la situación económica fue otra causa a la par de ser 

madre soltera, acepté sabiendo casi nada de lo significaría pertenecer a la 

Extensión Norte. 
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 Los pocos o muchos recuerdos que puedo tener es que fue un 9 de agosto de 

1999, me acompañó mi padre, bien me acuerdo pues quiso presentarme ante 

el director en ese tiempo, el Doctor Rodolfo García Pardo, pero él no se 

encontraba, dejándome con la secretaria Karina Guadalupe González en lo que 

llegaba el doctor y presentarme ante él. Al transcurso de los días se fue abriendo 

mi panorama: empecé de intendente, aunque la propuesta de mi padre era que 

estuviera en oficina pero no se dio; en fin, así pasaron 2 o 3 años en los que 

estuve de intendente pues al tiempo llegaron cartones de libros y fue ahí donde 

el Doctor Rodolfo García me deja en esa área que es la biblioteca, para ese 

entonces ya estábamos en otro lugar pues aunque la Extensión comenzó en la 

Casa de la Cultura fueron sólo 2 años ahí los que permitieron estar, haciendo 

cambio de domicilio por la Calle Juárez en las instalaciones de la ARIC, donde 

duramos entre 8 o 10 años en lo que terminaban lo que vienen siendo ahora las 

instalaciones de la Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit UANEN y 

pues aquí sigo ya con 24 años de trabajo. 

  

El laborar en esta institución tuvo un impacto muy fuerte, primero estar junto a 

mis padres pues el haber estado lejos a estar cerca de ellos fue una gran ventaja, 

es un buen trabajo, eso sí con sus ventajas y desventajas, pero aquí seguimos 

aguantando ja, ja, ja. 



 

 

61 

 

L.A. KARINA GUADALUPE GONZÁLEZ CASTELLANOS 

SECRETARIA Y RESPONSABLE DEL DEPTO. ESCOLAR UANEN 

 

 

 

Comencé a laborar para la UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NAYARIT en el año de 

1994, adscrita en la escuela Preparatoria # 3, “Lic. Benito Juárez” en el área 

administrativa como secretaria de la dirección; al poco tiempo me asignaron 

grupos para trabajar dentro del departamento escolar en conjunto con las 

actividades que ya tenía. 

 

En ese periodo era director de la escuela preparatoria el C.D. Rodolfo García 

Pardo y, cuando comenzó el proyecto para traer carreras universitarias a 

Acaponeta el Dr. Rodolfo me invitó a trabajar en la nueva escuela de nivel 
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superior que era ya, un hecho. Comenzamos a atender a las personas 

interesadas en entrar a la escuela en una esquinita de un escritorio en la 

presidencia municipal; ahí estuve casi un mes hasta, que se facilitaron algunos 

espacios de ese bello recinto que alberga a la casa de la cultura “Aly Chumacero”; 

tengo muy bonitos recuerdos de esa época, recuerdo la emoción de los alumnos 

que ingresaron a estudiar después de haber dejado sus estudios por diferentes 

motivos, tuvimos adultos ya con familias conformadas estudiando, tuvimos 

jóvenes de la sierra que creían no poder continuar estudiando por lo que 

implicaba salir de su lugar de origen, tuvimos jóvenes recién salidos de nivel 

preparatoria y que apostaron por la escuela de nueva creación. Hubo 

momentos muy chuscos también porque nuestras primeras clases fueron en 

un salón y mobiliario adaptado (eran sillas de plástico) que en muchas ocasiones 

se quebraban, no teníamos acervo bibliográfico para las consultas de las 

materias y, bueno, tantos momentos bonitos. 

 

De las casi 90 personas que se anotaron en una lista provisional concluyeron su 

inscripción 73, conformando ellos la primera lista oficial de alumnos del primer 

semestre agosto-diciembre 1998. La primera generación tomó las clases de su 

primer semestre todos juntos en un salón adaptado para ello, eran del 
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programa académico licenciatura en administración y licenciatura en 

contaduría.     

 

Le tengo mucho cariño a la preparatoria, hoy Unidad Académica Preparatoria # 

3 “Lic. Benito Juárez” UAP03, pero en ese momento pensé que era la 

oportunidad para comenzar cosas nuevas y, pues también yo le aposté a un 

proyecto que trajo mucho beneficio a la zona norte de nuestro estado y al sur 

de Sinaloa. 

 

Trabajé en ambas escuelas un poco más de 15 años aproximadamente, hasta 

que decidí cambiar mi adscripción a la UNIDAD ACADÉMICA DEL NORTE.  Ha 

sido muy satisfactorio para mi persona colaborar en la UNIDAD ACADÉMICA DEL 

NORTE DEL ESTADO DE NAYARIT, me motivó a estudiar para profesionalizar mis 

servicios en el área laboral, me gusta muchísimo lo que hago, he afianzado 

amistades de antaño y cosechado nuevas y grandes amistades. 
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LA PRIMERA GENERACIÓN  

 

Figura 7.- Lista de Egresados Administración 

 

Fuente.- Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Mi nombre es María Alejandra Orozco Martínez, mi escuela de procedencia la 

Preparatoria “#3 Lic. Benito Juárez”. El entorno de dónde venía al momento de 

ingresar a la universidad era de entrega, lucha, dedicación, etc. donde tenía una 

convivencia amena con muchos de mis compañeros y, respetuosa y atenta con 

mis maestros. 

Sobre la existencia de la Extensión Norte de la UAN me enteré por medio de la 

radio, periódico y por algunas personas. No conocía mucho de la escuela, pero 

desde pequeña yo ya sentía mi gusto por esa carrera de administración y mis 

ideas era ser también una emprendedora donde llevará a la práctica mis 

conocimientos después de terminar mi carrera. 

Mi determinación por estudiar fue gracias a la cercanía de esta Extensión del 

Norte, mi deseo de superarme y tener una carrera. 

Al momento de elegir esta carrera sabía que se manejan archivos, entradas y 

salidas de un negocio y que había muchas posibilidades de incorporarme a un 

trabajo. Los puntos decisivos fueron porque desde la preparatoria me interesó 

la carrera de administración, también porque me sentí con capacidad para 

manejar números y para poder desplazarme a lugares donde existen esas 

condiciones de trabajo 
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Fue una experiencia muy bonita al saber que ya no me trasladaría a una ciudad 

lejana a estudiar, al estar en esta extensión del norte me llene de alegría porque 

me encontré con diversidad de compañeros con los que lleve una relación llena 

de armonía y solidaridad ya que teníamos los mismos sueños, metas y objetivos; 

al mismo tiempo me relacione con buenos y preparados maestros de los que 

tengo gratos recuerdos. 

 

Mis amigos fueron todos mis compañeros de grupo, conviví muy bien, de 

manera sana y si, todavía sigo frecuentando a algunos de ellos. No tengo pareja, 

pero si hice compadres, preferí dedicarle tiempo a esta carrera. 

Actualmente no me ha impactado en lo económico porque no he ejercido la 

carrera, pero puedo decir que emocionalmente estoy tranquila porque logré 

terminar mi meta con esfuerzo y dedicación. 

La satisfacción más grande que siento fue haber concluido con la carrera de mi 

preferencia, y sobre todo porque soy egresada de la Unidad Académica del 

Norte que se instaló en la ciudad donde yo vivo y no tuve la necesidad de salir 

fuera por lo que sí me ahorré mucho. 
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BLANCA ESTHELA ORTIZ RODRIGUEZ 

 

Mi nombre es Blanca Esthela Ortiz Rodriguez, mi escuela de procedencia es la 

Preparatoria  Lic. Benito Juarez  no.3  Me enteré  de la Extensión Norte  por una 

convocatoria que nos llevaron a la preparatoria.  

Figura 8.- Blanca y sus amigas 

 

Fuente.- Archivo de Blanca Esthela Ortiz Rodríguez 
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En nuestro municipio no existía una universidad que tuviera las carreras de 

licenciatura para seguir formándose educativamente, y por ende era la única 

oferta educativa que en su momento estaba en puerta para todos los alumnos 

egresados de nivel medio superior, que dificulta salir a estudiar a la capital u 

otros estados, ya sea por situaciones económicas o de seguridad por estar fuera 

de su hogar. 

Dilucidando que en su momento fue tentativo porque tenía alcances y era 

novedoso, pero en realidad no era de mi agrado ninguna de las dos carreras 

que se ofertaba en su momento, pero tampoco me quería quedar estancada 

solo egresada de la preparatoria.  

Al ingresar a la universidad, si no me falla la memoria fue tronco común el 

primer año, y el segundo, se eligiera la carrera de Lic. en Contaduría o Lic. en 

Administración. y por ende me fui por la línea de administración, dilucidando 

que a pesar de continuar con la carrera no me gustaba, pero me aferré a 

terminar pensando que algún momento de algo me serviría, fue hasta el cuarto 

año que me empezó agradar un poco la carrera, pero mi agrado era ingeniería 

o medicina. 

No tenía conocimiento de nada sobre la carrera, me aventé con el único 

propósito de no quedarme solo con la preparatoria. 
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 Al principio se me hacía raro ver personas más grandes que uno estudiando 

y que fueran tus compañeros, pero a la vez reflexionaba, tal vez tampoco ellos 

tuvieron en su momento la oportunidad de estudiar, y llegó esta oportunidad y 

la estaban aprovechando y eso en ocasiones, me daba ánimo de continuar y 

más por unas palabras que mi mamá me decía…” nunca deje nada a medias”, y 

pues pensando bien me dije: aunque no me guste voy terminar la carrera, de 

algo me servirá en el futuro.  y por ende en el transcurso de la carrera fuimos a 

visitar una empresa, en lo personal me tocó visitar la empresa coca cola en Tepic 

y Bimbo en Mazatlán y me asombraba de la producción en grandes cantidades 

que elaboraban. 

Figura 9.- En la Kermesse 

 

Fuente. - Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Recordando que a través del transcurso de la carrera había llamada de atención, 

que nos daba el maestro Rodolfo García Pardo, que ya estamos grandes para 

hacer vagancia de adolescente. como los pedos de bruja que llevaban que 

apestaban toda la escuela…  

Pero no todo era malo, porque también nos daba consejos el maestro Rodolfo… 

si vas a una fiesta no dejes tu bebida ahí, porque muchos buscarán la 

oportunidad de echarle algo a tu bebida para hacerte daño y agradezco el 

consejo del maestro.  así como las clases que eran amenas de la maestra Rosa 

Ruth, Gabriela, Haydée. 

También quedaron muy bonitos recuerdos donde había convivencia entre los 

compañeros, maestros, que pesar que han pasado demasiados años que 

egresamos de la universidad, en ocasiones nos saludamos, y más de algunos 

seguimos bromeando. 

No ejercí mi carrera, ya que en nuestro municipio son casi nula las ofertas de 

trabajo en esta rama, se tiene que salir del área de confort como mucho lo dicen, 

y decir que no me sirvió hasta el momento sería como mentir, ya que en el área 

de educación me sirvió para los proyectos de escuela de calidad, para la 

investigación de proyecto donde apliqué lo aprendido. 

  



 

 

71 

 

 

AARON EZEQUIEL ROMERO GONZALEZ 

 

 

 

Mi nombre es AARON EZEQUIEL ROMERO GONZALEZ, nací en Tetitlan, Nayarit; 

municipio de Ahuacatlán y soy el segundo de seis hermanos, mis estudios los 

realice hasta en la secundaria en mi lugar de nacimiento, posteriormente mi 

familia nos tuvimos que mudar a la ciudad de Acaponeta en donde continué con 

mis estudios en la preparatoria Lic. Benito Juárez. Al finalizar tenía la intención 

de estudiar la carrera de Ingeniero Agrónomo, pero por cuestiones económicas 

no pude continuar y tuve la oportunidad de trabajar en la empresa de Comisión 

Federal de Electricidad, dejando mi sueño de realizar una carrera.  
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Por gestiones del presidente en turno el Sr. José Chávez Rodríguez quien 

promovió el que en Acaponeta contara con una Universidad con la intención de 

que muchos jóvenes tuvieran la oportunidad de prepararse.  

Figura 10.- Aaron y Martín en la posada 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Decidí ingresar a la Unidad Académica del Norte y elegí la carrera de Lic. en 

Administración porque era muy afín a lo que yo desempeñaba en mi trabajo ya 

que estaba en el área Administrativa y todo lo que veíamos se relacionaba con 

mis labores. Para mi fue un poco difícil porque se me complicaba por la cuestión 

del trabajo y ya estaba decidido abandonar los estudios, pero afortunadamente 

en el segundo año de estudio mi esposa y yo nos casamos y me motivaba para 
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que no la dejara y nos apoyábamos mutuamente y para mí fue una satisfacción 

poder terminar la carrera.  

Recuerdo varias experiencias en relación   a los viajes que hicimos, los convivios, 

los cuales disfrutaba mucho y fueron momentos muy agradables en donde 

nacieron buenas amistades.  En lo personal me sirvió mucho el haber terminado 

mi licenciatura porque me sentía más seguro en mi trabajo y ya tenía más 

conocimiento sobre el área. Me siento afortunado por haber sido parte de la 

primera generación de la Unidad Académica del Norte y agradecido con los 

maestros por todo su conocimiento compartido. 
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MARTHA GUADALUPE QUIÑONES PACHECO 

 

Mi nombre es Martha Guadalupe Quiñones Pacheco, egresada de la Escuela 

Preparatoria Lic. Benito Juárez #3, en Acaponeta, Nayarit.  Me enteré de la 

Extensión norte por comentarios de las personas al pasar por las calles de la 

ciudad. Así como por amigos que fueron compañeros de la Universidad. 

En realidad, no había mucho que escoger: o era la carrera de Administración o 

era la de Contaduría, eran solo esas dos carreras al momento de echar andar 

un sueño que hoy es toda una realidad para muchos jóvenes de escasos 

recursos que no se pueden ir a estudiar a otros lugares y que hoy en día ya 

cuenta con más opciones de carreras. Decidí administración porque según era 

la carrera más fácil (o sea, no manejaba tantos números al principio jajaja, y no 
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llevaba tantas leyes y códigos a la mano). También pensando en un futuro si me 

integraba a un trabajo podía estar escalando o rotando en diferentes puestos. 

La verdad no conocía nada de las carreras. Desconocía totalmente de qué 

consistía la administración en sí. Solo sabía que no llevaba tantos números (y 

eso que me gustan bastante).  Además, que un administrador puede realizar 

diferentes funciones en una empresa…  

Mi recuerdo al paso de la Universidad es inmenso, ya viví momentos muy 

bonitos. Conocí a personas que hoy en día seguimos amistando y frecuentando. 

Al principio éramos un grupo muy numeroso y la mayoría todos extraños jajaja… 

Al pasar los días fuimos conociéndonos y agarrando su grupito de amigos con 

los que más convivimos, pero al final todos nos hablábamos. 

Recuerdo con mucha emoción y alegría cuando íbamos a los congresos a Tepic, 

donde durábamos de 2 a 3 días; por las noches nos íbamos de fiesta jajaja… 

También fuimos a Mazatlán, a la empresa Bimbo y después a dar la vuelta por 

el puerto. Fueron viajes maravillosos porque reafirmamos más nuestra amistad 

en el grupo, donde todos nos cuidábamos de una forma u otra. También 

teníamos pleitos o desacuerdos en el grupo cuando queríamos realizar alguna 

actividad, donde al final quedamos todos conformes y se realizaban.  
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Figura 11.- Martha, con Blanca, Marlen, Elizabeth, Marcela y Mónica, en la Quema 

de Proyectos y Prontuarios 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

 

Con mis compañeros no me queda más que decir GRACIAS, MUCHAS GRACIAS, 

por ser parte de mi vida y de mi historia por mi paso en la Universidad… los 

admiro y respeto a cada uno de ellos. Con algunos tengo una hermandad que 

hasta hoy en día nos visitamos o salimos a cenar, o nos invitamos a las 

reuniones familiares que tenemos. Con algunos otros nos comunicamos por las 

redes sociales o por celular… Es raro con el que no tengo contacto de nada. 
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Recuerdo los convivios que organizamos en casa de Marcela cuando salíamos 

de clases ja.ja.ja… 

 La Quema de Proyectos y Prontuarios fue la mejor de las experiencias al 

finalizar nuestra carrera, fue un evento muy bonito académicamente hablando, 

así como el recorrido por todas las calles de Acaponeta, donde nos mojaban al 

pasar por algún conocido. Y al finalizar el convivio que tuvimos los dos grupos: 

Contadores y Administradores, fue lo mejor. 

Realizamos el proyecto de inversión donde se elaboró el producto, el logotipo, 

la marca y los costos de inversión a corto, mediano y largo plazo. Y gracias a eso 

lo estoy aplicando en mi vida cotidiana. Ya que no laboro en ninguna empresa. 

Soy mi propio jefe, soy una pequeña emprendedora con muchos sueños, metas 

que cumplir. Y con unas ganas enormes de salir adelante. A lo cual agradezco a 

la Universidad por esos conocimientos adquiridos. 



 

 

78 

 

Figura 12.- Martha en la kermesse, con Marlene y Erika 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Al final lo más emotivo y hermoso de la terminación de nuestra carrera nuestro 

baile de graduación, recuerdo que al principio no nos poníamos de acuerdo, 

conforme pasaban los días nos íbamos integrando más a este hermoso 

proyecto final donde todo salió de lo mejor todos disfrutamos al máximo, 

graduados, maestros, familiares y amistades. 

Para concluir la carrera tuvimos que realizar un diplomado con duración de 6 

meses donde acudimos los viernes y sábados a tomar las clases dependiendo 

el módulo o maestros. En cual yo ingresé dos semanas atrasada por cuestiones 

económicas, como pienso le pasó a la mayoría, pero yo fui la única que no entró 

jiji, pero gracias a la Universidad fue que en esos días me llegó una beca que en 

ese entonces se otorgaban cada mes, así fue que pude ingresar y pagar el 
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diplomado. Fue cuando de nuevo nos integramos los dos grupos egresados, fue 

una experiencia muy bonita.  

De mis maestros que puedo decir. Nada solo GRACIAS, GRACIAS a todos por sus 

enseñanzas, los respeto y admiro mucho cada uno de ellos aporto en mi algo 

donde lo aplico en mi vida diaria y yo lo transmito a mi hijo: le cuento los 

consejos que nos daban los maestros, que en su momento uno no les tomaba 

mucha importancia, pero hoy en día son muy buenos.  

 

De ellos trato de agarrar lo mejor que nos aportaron. Hasta hoy los veo y los 

saludo con mucho gusto y alegría. Algunos ya no están laborando en la escuela, 

pero tienen mi admiración y respeto. Al maestro Maximino como recuerdo que 

lo vacilábamos y como nos daba sus clases con aquella tranquilidad jajaja. La 

maestra Isma siempre buena con nosotros, la maestra Bety era la maestra más 

buena onda, porque era la que nos llevaba a los viajes ja,ja,ja. El maestro 

Juvencio siempre seco con nosotros y cortante. La maestra Estefana muy seria 

poco convivía con nosotros, pero buena maestra, la maestra Mónica muy recia 

a la hora de los exámenes jajaja le teníamos miedo, pero una excelente maestra. 

El maestro Rolando, buen maestro. La maestra Rosa Ruth siempre llegaba tarde 

jajaja… a veces se enojaba con nosotros, pero buena maestra. El Ing. Josué (mi 
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compadre) buen maestro recio también a la hora de dar las clases… pero el 

único que realmente se acercaba al estudiante a una plática o a un consejo. 

Rodo el Coordinador, es gracias a su gestión qué hoy la Unidad Académica del 

Norte es una realidad en nuestra ciudad, aunque no coincidimos mucho en 

ideología. Se agradece que hoy en día muchos jóvenes y no tan jóvenes tengan 

una carrera para salir adelante en sus vidas. A la secretaria Karina mis respetos, 

siempre atenta y con la mejor disposición de ayudarnos en cualquier trámite a 

realizar.  

GRACIAS MAESTROS MIL GRACIAS POR DEJAR HUELLA EN MI VIDA POR EL PASO 

EN LA UNIVERSIDAD. Y QUE HOY EN DÍA APLICA EN MI VIDA COTIDIANA Y EN MI 

PEQUEÑO NEGOCIO YA QUE SOY UNA PEQUEÑA EMPRENDEDORA.   

Pues no labora en ninguna empresa soy mi propio jefe una pequeña 

emprendedora. Y pues todos mis conocimientos adquiridos los trato de aplicar 

aquí en mi pequeño negocio, como es administrar, muy importante planear, ver 

costos de inversión a corto, mediano y largo plazo. En sí, estoy agradecida por 

la oportunidad que me brindaron al ingresar a la Universidad y MUY MUY 

ORGULLOSA DE SER PARTE DE LA PRIMERA GENERACIÓN DE LA EXTENSIÓN 

NORTE. En especial de la CARRERA DE LIC. EN ADMINISTRACIÓN.  
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Agradezco que se hayan tomado su tiempo para enviarnos este pequeño 

cuestionario. Y que nos sigan tomando en cuenta como parte de la Universidad. 

Ojalá se haga en presencia el reconocimiento a estos 25 años de ser fundada la 

Máxima Casa de Estudios en nuestro municipio. 

Las fotos se las debo jajaja… 
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MEMORIA DE LA UNIDAD ACADÉMICA DEL NORTE  

PRIMERA GENERACIÓN 

 

Hola soy Marlen Karina Peralta Castañeda, egresada del Centro de 

Bachillerato Tecnológico Agropecuario # 182, de Acaponeta, Nayarit, para 

posteriormente ingresar a la Unidad Académica del Norte, mi lugar de 

procedencia es una comunidad pequeña pero llena de vida en el campo, la cual 

se llama “El Tigre”, Mpio. De Acaponeta. 

Bueno comienzo dándole las infinitas GRACIAS A MIS PADRES y mi HERMANO 

Dionisio (QEPD), porque ellos y por todos sus sacrificios, valores y enseñanzas 

logre terminar mi carrera, recuerdo que mi madre se quedaba con pendiente y 

siempre me daba la bendición cada lunes a medio día que me tenía que venir a 

estudiar y esperar hasta el día viernes en la noche, porque terminando clases 

los viernes yo me iba al rancho a estar con ellos. También doy las gracias a Pablo 
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Machado y a Soledad Soto, porque ellos me cobijaron durante mis 5 años 

universitarios en su casa como una hija más y siempre dándome consejos y al 

pendiente de mí, INFINITAS GRACIAS. 

En ese entonces me di cuenta de que se venía una extensión de la Universidad 

por Pablo, y determiné entrar allí, también decidí estudiar aquí por el factor 

económico, pues el salir a la Capital a estudiar implicaba MÁS DE TODO, algo 

que también me ayudó a elegir mi carrera fue porque la mayoría de mis 

hermanos están viviendo en la Ciudad de Mexicali, BC, y yo me quería ir 

terminando mi carrera para ir a trabajar allá, por ello elegí ser Lic. En 

Administración. 

Figura 13.- De porrista, con Eric y Jhovan 

 

Fuente: Archivo de Marlen Karina Peralta Castañeda 
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Bueno, contar y redactar tantas vivencias será difícil, ji,ji,ji, pues no sé por dónde 

comenzar; lo que sí recuerdo que el primer día me vine muy temprano del 

rancho, pues era mucho la emoción de entrar ya a un nivel superior y comenzar 

hacer nuevos amigos, y claro ganar un lugar en las sillas de adelante porque soy 

muy bajita y no miraría si me quedaba sentada hasta atrás ya que éramos 

muchos en un solo salón,  recuerdo que allí conocí a mis nuevos amigos de toda 

la carrera, Martha, que ella se convirtió en una de mis mejores amigas y 

comadre, Ramona (QEPD) también comadre, ella no terminó como nosotros la 

carrera, a mi amiga Yuridia, Erik, Don Pancho y Jhovan, éramos los inseparables, 

aprendíamos juntos, nos divertíamos juntos y sanamente. a mis maestros, pero 

más grabados me quedaron en ese momento a la maestra Isma porque se me 

hacía una maestra exigente, y nos teníamos que preparar muy bien para su 

clase, el maestro más carismático, tranquilo y paciente, era el maestro Josué y 

recuerdo una de sus frases “pelas cab…” para decirnos “pónganse listos porque 

si no después es demasiado tarde”.  

Recuerdo que las instalaciones eran en la Casa de la Cultura y que después de 

las clases salíamos a la plaza por palomitas o duritos. Allí cuando estaba en II 

semestre, tuve un novio que era Carlos Breceda, un chavo muy amable y 

caballeroso.  
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Recuerdo cuando fuimos a un congreso a Tepic, y no recuerdo muy bien lo que 

aprendí del congreso pero, sí recuerdo muy bien que nos quedamos todos en 

casa de mi amiga Yuridia a dormir ja,ja,ja, bueno unos no durmieron nada 

porque se tomaron toda la botella de tequila, otros se pasaron midiendo unos 

trajes de baños de una compañera otros quedaron dormidos donde se podía, 

otro día nos fuimos a unas albercas, y me enojé porque creo que Erik y Jhovan 

me querían aventar a la alberca y NO SÉ NADARRRRRR, momentos gratos, estoy 

escribiendo y sonriendo de tanto recuerdos bonitos llenos de alegría. El paseo 

a Mazatlán fue divertido también.  

Otro bonito recuerdo fue cuando hicimos el equipo de las porristas para un 

desfile bailando la canción del momento “La vaca”. En lo académico recuerdo 

que el maestro Juvencio siempre nos hacía un examen por cada tema y cuando 

alguien reprobaba al final del semestre sólo hacia el examen que reprobó, y que 

una vez nos dijo estudien todos los temas, porque el examen será de todo lo 

visto, y la mayoría no le creyó, yo tenía un tema que, sí lo reprobé, pero 

conociendo al maestro si le creí que nos haría de todos los temas el examen, y 

así fue, recuerdo que saqué 85 de calificación, fuimos dos los que pasaron esa 

vez ese examen. Algo bien curioso también que me viene a la mente es que 

cuándo nos tocaba exponer cualquier tema Jhovan siempre se le olvidaba todo, 
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aunque llevara el acordeón ja, ja, ja y que Kay siempre cantinfleaba mucho al 

exponer.  

Figura 14.- De porrista, con la maestra Mónica y compañeras de la Extensión Norte 

 

Fuente: Archivo de Marlen Karina Peralta Castañeda 

También hubo momentos que compartimos tardes de receso con los 

contadores y eran lindas tardes de canto, porque Víctor y Gaba llevaban sus 

guitarras y se ponían a tocar y todos a cantar junto con ellos. Al Coordinador de 

la Unidad Académica del Norte el Dr. Rodolfo,  la financiera FIRA Banco de 

México le solicitó a una alumna para una beca en sus oficinas, y yo realicé ese 

trámite, beca que me fue otorgada por 6 meses, de la cual después para poder 

titularme de allí de lo que hacía en FIRA realicé mi tesis y para cerrar recuerdo 

que en el diplomado que tuvimos para nuestra titulación, nunca se me va a 



 

 

87 

 

olvidar un tips que me dio el maestro Josué para que si me ponía nerviosa al 

momento de exponer mi tesis o si me preguntaban los sinodales, me dijo 

“llévate una botella de agua y algo que traigas siempre en tu mano, para que 

señales las diapositivas para que si te pones nerviosa sueltas lo que traes en las 

mano y toma la botella de agua le tomas y tu mente tomará un descanso y 

pasará el nervio”, y efectivamente SI ME FUNCIONÓ. Recuerdo que el día del 

examen mi madre estaba conmigo y estaba más nerviosa que yo, me llevó un 

té para los nervios que también me funcionó. Así que me fue muy bien en mi 

examen de titulación. 

Y les comento que bendito mi Dios mi haber estudiado y elegir mi licenciatura 

me ayudó mucho para poder desarrollarme en mis trabajos profesionales, ya 

que mi primer trabajo después de ser becada en FIRA fue el ser asistente del 

Despacho PROSERNAY el cual era  responsable organizar y planear trámites 

para que los productores cobraran su procampo, posterior me fui a la Ciudad 

de Mexicali allí fui gerente de un Comedor Industrial, trabajé en Grupo Modelo 

de recepcionista para posterior escalafonar a Supervisora de Ventas y 

actualmente laboro en el área Administrativa del CBTA #182, muy contenta de 

ser LIC. EN ADMINISTRACIÓN, GENERACIÓN 1998-2003, PRIMERA GENERACIÓN 

DE ADMINISTRADORES. 
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GRACIAS  

MAESTRO DIRECTOR RODOLFO, MAESTRO JOSUÉ, MAESTRO MAXIMINO, 

MAESTRA EVA, MAESTRA ISMA, MAESTRO ROLANDO, MAESTRA ESTEFANA, 

MAESTRA GABY, MAESTRA HAYDE, MAESTRA ROSA RUHT, MAESTRA MONICA, 

MAESTRA BETY, MAESTRO NACHO (QEPD), SAGRARIO, KARINA. 

A continuación, anexo unas pocas fotografías: 

Figura 15.- El título que acredita la carrera 

 

Fuente: Archivo de Marlen Karina Peralta Castañeda 

Tijuana, B. C  17 DE JULIO DEL 2023. 
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JUDITH DEL CARMEN MARTÍNEZ AGUAYO 

 

Mi nombre es Judith del Carmen Martínez Aguayo, egresada de la 

preparatoria Benito Juárez. En ese tiempo trabajaba en una frutería donde fui 

invitada a participar en este gran proyecto: Unidad Académica del Norte. 

Figura 16.- Judith al centro, Erika y Yajaira a un costado y Carola al otro. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Yo en lo particular fui invitada a ser parte de este proyecto por el Doctor: Rodolfo 

García Pardo, que junto con otros profesores se dijeron a la tarea de reunir un 

grupo de jóvenes para que estudiaran una carrera universitaria. Así el Doctor 

Rodolfo García Pardo, junto a un gran número de jóvenes entusiastas a estudiar 

las siguientes licenciaturas: Contaduría y Administración, para iniciar con el 

Tronco Común donde éramos más de 60 personas, donde al paso del tiempo la 

amistad se convirtió en fraternidad, simpatía, avenencia, unión, vínculo, lazos 

de entendimiento, compenetración. De ahí este número de jóvenes con muchas 

emociones se divide en dos grupos al escoger cada quien su carrera.  

Yo me incliné por la Licenciatura en Administración, donde yo estaba 

emocionada al seguir estudiando y preparándome para jugar un rol sumamente 

importante al momento de dirigir un grupo de personas, el tener capacidad de 

liderazgo, el ser creativa, adaptarme a los cambios. Algo muy importante: recibí 

apoyo de mi amigo y compadre, el señor: Malaquías Guzmán.  Siempre con un 

acompañamiento, orientándome en cada momento. Gracias amigo. 

Yo no tenía idea de la carrera de Lic. Administración, pero al estudiar me 

permitió adquirir conocimientos específicos de las diversas áreas, así como 

desarrollar múltiples habilidades basadas en el liderazgo, en el negocio, en el 
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comunicarme y la toma de decisiones todo esto con la finalidad de lograr una 

mejor organización en cualquier área de mi vida.  

Recuerdo y experiencias tuve muchas en compañía de mis compañeros, viajes 

a las empresas, kermes, proyectos para presentar para sacar fondos, convivios, 

cumpleaños a lo largo de 5 años maravillosos. 

Después de estos hermosos 5 años de convivir, cada uno tomamos rumbos 

diferentes, para poder ejercer nuestra carrera. 

Yo, por ejemplo, tomé el rumbo de la docencia, el haber terminado mi carrera 

de Licenciado en Administración, me facilitó el poder trabajar con jóvenes 

adolescentes, con el objetivo de fomentar su educación y crecimiento personal. 

Reciban un cordial saludo de su amiga y compañera: Profesora Judith Martínez 

Sin otro particular, me despido. 

Atentamente. 

Judith Martínez 

Tepic, Nayarit; 17 de julio de 2023 
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Elizabeth Quintero Castañeda 

 

Soy originaria de una comunidad serrana denominada La Palapa, municipio de 

Huajicori, Nayarit; ubicada a 7 horas de la cabecera municipal, hija de papá 

campesino y mamá dedicada al hogar, integrante de una familia de 9 hermanos, 

todos formados con buenos principios y valores. Mi educación básica primaria, 

secundaria y Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario No. 148 

(Extensión Huajicori, Nay.) la realicé en el municipio de Huajicori, Nayarit. 

Cuando cumplí 6 años no entendía por qué mi papá tenía tanto interés en 

sacarme del rancho y traerme a estudiar a Huajicori, dejándome a cargo de mis 

3 hermanos mayores quienes tenían 8, 9 y 10 años, para mí lo más difícil y más 

triste era separarme de mi mamá a mi corta edad porque ella se quedaba en el 

rancho y nosotros solo la veíamos en vacaciones de diciembre, Semana Santa y 
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en verano… hoy entiendo todo y agradezco enormemente a mis padres que con 

tanto sacrificio siempre buscaron lo mejor para mí y para mis hermanos. 

No recuerdo exactamente la fecha, pero faltaban como 15 días para que 

iniciaran las clases cuando me encontré a una  compañera egresada del CBTa y 

me dijo: “ya sabes que se abrirá una extensión de la UAN en Acaponeta de la 

Facultad de Contaduría y Administración y por ser el primer año los aspirantes 

no presentaran examen de admisión”,  fue desde el primer momento en que 

mostré interés por ingresar, ya que por escasa información se me habían 

pasado las fechas para la solicitud de fichas y presentación de examen de 

admisión directamente en la facultad, por eso quise aprovechar la gran 

oportunidad que se me estaba presentando en ese momento y principalmente 

porque siempre me había llamado la atención trabajar en una empresa en el 

área contable y específicamente en la embotelladora del Nayar (Coca Cola), 

porque para mí esa era la empresa más grande de la cual había escuchado 

hablar. Debo decir que mi mayor anhelo era ser una profesionista de la carrera 

de Licenciado en Contaduría, cuando ingrese a la Universidad y en el primer año 

que fue Tronco Común, me di cuenta que era un poco lenta para los números, 

en el segundo año decidí cambiar de opinión y elegí la carrera de Licenciado en 

Administración y por cosas del destino toda mi vida laboral  he desempeñado 
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actividades contables y hasta ahorita no he tenido la oportunidad de trabajar 

en la Coca-Cola (aún no se me cumple ese deseo). 

 

Teóricamente no conocía nada sobre la carrera de contaduría.  Tengo una prima 

que cuando yo cursaba la secundaria, ella estudiaba la carrera de comercio hoy 

contaduría, ella me platicaba sobre sus clases y posteriormente como se 

desempeñaba en la práctica y me parecía interesante el saberlo, por eso elegí 

la carrera. 

Tengo muchísimos recuerdos y muy bonitas experiencias desde el primer día 

que salí de mi casa y durante toda mi trayectoria por el paso de la Universidad. 

No recuerdo el día, pero fue en el mes de agosto del año 1998, cuando salí de 

Huajicori, de casa de mis papás con una mochila llena de ropa y en otra llevaba 

todas mis ilusiones, salí sin saber a con quien llegaría en Acaponeta para que 

me pudieran dar la oportunidad de hospedarme, afortunadamente rápido 

encontré a una familia lejana que me dio esa oportunidad a quien agradezco 

enormemente. El primer día de clases llegué a la Casa de la Cultura “Ali 

Chumacero”, lugar donde se impartirían las clases, con grandes miedos, con una 

timidez enorme y por un momento también sentí un poco de inseguridad de mí 



 

 

95 

 

misma, pero todo lo fui superando poco a poco y conforme pasaba el tiempo 

sentía más y más seguridad de mí misma. 

 

Figura 17.- En la fiesta después del recorrido. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Viví muchas experiencias que me permitieron enriquecer mi vida de forma 

personal y profesional. En la Universidad conocí grandes amigos y muchos 

compañeros, recuerdo todos los eventos que organizaba la escuela tanto 

educativos como sociales. Una experiencia muy bonita que viví fue haber 

representado a mi grupo para el certamen de reina de la escuela (casi en contra 

de mi voluntad) no gané ningún título, pero gané una muy bonita experiencia.  
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Siempre comparto a mi familia mis anécdotas, experiencias buenas y no tan 

buenas y los grandes sacrificios con los que logré concluir mi carrera 

universitaria. Agradezco a cada uno de los maestros que me compartieron sus 

conocimientos y la paciencia que me tuvieron. De mis compañeros también 

aprendí mucho. 

Figura 18.- Elizabeth en la posada, con Rosita, Blanca, Marlen y Jhovan 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Vivo agradecida con la vida por tantas buenas oportunidades que se me han 

presentado en todos los aspectos y principalmente en mi vida profesional, el 

haber egresado de la Extensión Norte de la Universidad Autónoma de Nayarit 

me ha permitido conseguir trabajos con mayor facilidad, he trabajo en la 

iniciativa pública y privada ocupando puesto de primer nivel,  mi servicio social 
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lo realicé en el Instituto Nacional Indigenista hoy INPI, aquí mismo me dieron la 

oportunidad de quedarme a laborar en tan noble institución como Auxiliar 

Administrativo por el tiempo de tres años, posteriormente me fui a trabajar al 

municipio de Bahía de Banderas en el área hotelera como Auxiliar Contable, 

después me vine a Tepic donde me desempeñé como Auxiliar Contable en un 

despacho, también laboré en el Ayuntamiento del  Municipio de Huajicori, 

ocupando el puesto de Contralor Municipal por un periodo de tres años, por 

término de trienio regresé a la iniciativa privada como Auxiliar Contable en una 

constructora y actualmente me desempeño como Administradora de una Casa 

de Empeño y de un negocio dedicado a la publicidad. Esto me ha ayudado a 

mejorar mi nivel de vida para mí y para mi familia que estoy formando, tengo 

dos hijos varones de 15 y 3 años y jamás olvidaré de dónde vengo.  

Por último, agradezco a las personas que tuvieron el interés y tomaron la 

iniciativa de que cada uno de los integrantes de la primera generación de 

Contadores y Administradores de la Extensión Norte escribiéramos un poco de 

nuestras experiencias, vivencias y puntos de vista de forma resumida desde el 

principio hasta la actualidad. No me resta más que enviar un cordial saludo a 

cada uno de ustedes y espero que esta pequeña aportación sea valiosa. 

  



 

 

98 

 

 

 

Mi nombre es YANI CAROLA FRANCO LOPEZ. Soy egresada de la Escuela 

Preparatoria #3 Lic. Benito Juárez, en el periodo 1996 -1998 de Acaponeta.  

En su momento me di cuenta de la Extensión Norte a través de una convocatoria 

que se publicó en el periódico local, “El Eco de Nayarit”, lo que me llamó la 

atención de continuar con mi formación profesional, ya que considero que fue 

una gran oportunidad para la zona norte del estado Nayarit el contar con una 

extensión de la Universidad Autónoma de Nayarit, porque no todas las personas 

tienen la ventaja de estudiar una carrera profesional fuera de su comunidad. 

En los inicios la Extensión Norte ofertó dos carreras la de licenciatura en 

administración y licenciatura en contaduría. Siempre me ha gustado la 

organización de cualquier situación, he tenido la experiencia en el ámbito de los 
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negocios, por tal motivo ingresé a estudiar la carrera de Licenciatura en 

Administración, porque consideré que podía adquirir nuevos aprendizajes, así 

como también podía fortalecer los conocimientos previos sobre a los términos 

que involucran a la organización. 

En mi transitar por la educación media superior en los últimos semestres elegí 

el área de bachillerato de sociales, en donde se impartieron diversas materias 

con relación a la administración, a la economía y la contabilidad, es donde 

obtuve los conocimientos referentes a la estructura de un sistema, la 

organización y dirección de actividades que desempeñan los recursos humanos, 

el análisis de una situación para tomar decisiones de mejora para el sistema o 

institución. 

Figura 19.- Carola con Aaron, Blanca, Magali y Judith 

 

Fuente: Archivo de Blanca Esthela Ortíz Rodríguez 
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Uno de los principales recuerdos y del cual me siento muy orgullosa es de 

formar parte de la primera generación de la Unidad Académica del Norte  en la 

carrera de Licenciatura  en Administración, agradezco a todas las personas  

(directivos, maestros, personal administrativo, autoridades, sociedad ) que 

estuvieron al frente de este proyecto que hicieron lo posible  de que nuestro 

municipio contara con una Extensión de la Universidad, ya que algunos no 

teníamos la posibilidad  de salir fuera a estudiar y nos permitió obtener una 

carrera profesional.  

Recuerdo que las clases iniciaron en las instalaciones de la Casa de la Cultura 

aquí en Acaponeta, Nayarit; y posteriormente nos trasladamos a las 

instalaciones que antes eran de Tabamex, también agradezco a mis 

compañeros por esas bonitas experiencias vividas y que gracias a eso tenemos 

una bonita amistad que nos dejaron esos 5 años de carrera, que también gracias 

a su elección fui su jefa de Grupo y Organizadora del Baile de Clausura. Otro 

recuerdo es que formé parte de la escolta como sargento y abanderada durante 

los periodos escolares. 

Fueron varias las experiencias vividas, una de ellas fueron las visitas a varias 

empresas como Bimbo, en ciudad de Mazatlán, Sinaloa, en Guadalajara, Jalisco; 

vistamos la Cervecería Pacifico y en Tequila, Jalisco; visitamos la Tequilera 

Herradura en la cual aprendimos la producción de sus productos, así como 

también el empaque y los controles de calidad con los que cuenta.  

Al salir nos regalaron una dotación de sus productos. En lo particular, fueron 

experiencias muy bonitas porque formaron parte de nuestros conocimientos 
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prácticos como administradores. Gracias a los maestros que tuvieron la 

iniciativa de llevarnos a vivir esta experiencia y ampliar nuestros conocimientos 

y también nos divertíamos. 

Otra experiencia, fue los congresos que realizaba cada año la Federación de 

Estudiantes y el Comité Estudiantil en la ciudad de Tepic, Nayarit; donde 

exponían diferentes maestros temas relevantes para nuestra carrera de lo cual 

también fueron muy importante para nuestro conocimiento. Y también al 

último cerrábamos con los bailes de clausura. Aprendíamos y también nos 

divertíamos. 

Los proyectos fueron bien importantes, nos permitieron aprender la 

elaboración de productos, diseñar el empaque, hacer los cálculos de producción 

y ver la utilidad que podíamos tener de esa producción. Recuerdo que 

trabajamos en equipo el producto que hicimos fue la venta de papas fritas unos 

se encargaban de la producción otros del diseño del empaque fue una 

experiencia muy bonita por cierto que nos quedaban bien ricas las papitas. 

En lo particular también realizamos proyectos de inversión, el mío recuerdo fue 

de la elaboración de bolis. Por último, para nuestra titulación realizamos un 

diplomado donde mi tema fue de organización. 
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Fueron muy bonitas experiencias y recuerdos durante esos 5 años de estudios, 

conocí nuevas amistades, compañeros que venían de Huajicori, Tecuala, El Tigre,  

amistades nuevas fueron: Rosa, Martin, Alejandra, Marlen y Eric, nos 

reencontramos con los amigos de secundaria y prepa que eran Martha, mi 

comadre Blanca y Jhovan, personas que conocía y reafirmamos amistad fueron 

Judith, Mónica, Erica, Francisco Herrera, Cay y Marcela, estos últimos también 

fueron pareja y se casaron igual que mis compadres Aaron y Blanca; se casaron 

en el periodo que estábamos estudiando y fui a afortunada que nos invitaron a 

ser compadres de mi ahijada Lesli. 

 

Agradezco a todos los maestros por nuestra formación y que creyeron en este 

proyecto y los felicito por el entusiasmo que han tenido de salir adelante ya que 

en nuestro tiempo no contábamos con instalaciones propias, pero hoy ya es una 

realidad contar con su propio edificio y con la oferta de más carreras siempre 

los recuerdo con respeto y cariño y que viva la Unidad Académica del Norte, que 

sigan sus éxitos dando frutos a muchos estudiantes hoy en día: licenciados, 

maestros y abogados. 

Para mí fue un logro muy importante que me permitió conocer las herramientas 

para poder implementar en mi negocio y ser mi propio jefe, así como en mi vida 
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personal.  Actualmente fui invitada a formar parte como funcionaria de 

Gobierno del Estado que predice el Gobernador Dr. Miguel Ángel Navarro 

Quintero como recaudadora de rentas de esta ciudad de Acaponeta, gracias a 

mi currículo que fue mi carta de presentación, en el cual se está implementando 

conocimientos adquiridos durante mi carrera profesional. 

  



 

 

104 

 

 

 

Mi nombre es BLANCA DORINDA LERMA JIMÉNEZ, nací en Acaponeta, Nayarit 

el 14 de Julio de 1979, soy la mayor de 5 hermanos. Mis estudios medio superior 

los realice en la Preparatoria Benito Juárez Número 3 en Acaponeta, Nayarit. 

Mis deseos al egresar de la escuela preparatoria era Ingresar a la Universidad a 

cursar la Carrera de Derecho, pero por cuestiones económicas, mi madre no 

pudo enviarme a estudiar fuera por lo cual realicé un examen en la Escuela 

Normal Experimental en Acaponeta, Nayarit; pero desafortunadamente no fui 

aceptada. Por tal motivo tuve que interrumpir mis estudios durante ese año. En 

ese tiempo conocí a mi Esposo y nos pusimos a estudiar en una escuela de 

técnica de computación y en los siguientes meses nos dimos cuenta que abrirían 

una extensión de la Universidad Autónoma de Nayarit en el año de 1998, con 

las carreras en Lic. en Administración y Contaduría, la cual fue una excelente 
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oportunidad para todas aquellos jóvenes que no teníamos la posibilidad de ir 

fuera a estudiar. 

Al inicio no se contaban con instalaciones propias, por lo cual se inició el ciclo 

escolar en la Casa de la Cultura Ali Chumacero con el apoyo del presidente en 

turno José Chávez Rodríguez.  

El segundo año fueron prestadas las instalaciones ubicadas por la calle Juárez 

donde anteriormente se ubicó la empresa de Tabamex en la localidad. 

Figura 21.- En la posada, con Aaron.Carola y Marlen 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Al momento de elegir mi carrera no tenía idea de que se trataba, pero el primer 

año me sirvió para darme una idea de cuáles eran las funciones de cada carrera. 

Decidí estudiar Lic. en Administración porque sentí que era una carrera afín a 

mis cualidades. Durante esa etapa dentro de la universidad viví experiencias y 

momentos inolvidables, ya que el grupo estaba conformado por alumnos de 

diversas edades, lo cual permitía tener diferentes formas de pensar y de actuar 

entre los compañeros, lo cual hacía interesantes nuestros convivios, pláticas y 

la convivencia en general.  

Asistimos a algunos congresos y visitamos las instalaciones de la universidad. Al 

final fuimos a conocer como parte de una asignatura la Empresa Bimbo en 

Mazatlán, Sinaloa; la cual fue una bonita experiencia el conocer cómo funcionan 

las empresas, al igual visitamos la empresa Coca-Cola en la ciudad de Tepic, 

Nayarit. 
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Figura 22.- En uno de los convivios, con Blanca y Martín 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Al haber estudiado la licenciatura me entró la inquietud y las ganas de 

emprender mi propio negocio teniendo más visualización de cómo quería que 

fuera y de cómo hacer que funcionara. Inicié mi negocio llamado “Divertimundo 

de Colores”, el cual consistía en llevar todo lo necesario para organizar una fiesta 

infantil desde la comida hasta la ambientación y diversión de la fiesta. 

Obviamente fue poco a poco que fui adquiriendo todo lo necesario para llevarlo 

a cabo. Comentar que fue un éxito la verdad y me fui dando a conocer poco a 

poco, pero en realidad era muy cansado ya que en cada fiesta tenía que 

trasladarme con todo y en ocasiones los trabajadores me quedaban mal y pues 

decidí seguir, pero ya quería estar establecida en un solo lugar y nació el sueño 
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de tener un salón de fiestas, lo cual me llevó alrededor de 5 años lograrlo y 

gracias a Dios lo conseguí y actualmente cuento con un pequeño lugar en donde 

se pueden realizar pequeños eventos el cual lleva el nombre de Salón Roler’s. 

El haber terminado la licenciatura me dio la oportunidad de participar para 

obtener un empleo en las oficinas de Gobierno Municipal de Acaponeta, 

específicamente en OROMAPAS, en la cual llevo laborando 18 años.  

Agradecida con todos aquellos maestros que fueron parte de mi formación 

académica y que aún forman parte de esta linda labor de enseñar y que han 

seguido formando a nuevos profesionistas. 
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En el año de 1998, yo, Ana Marcela Galván Montaño, culminé mis estudios de 

bachillerato en la preparatoria Benito Juárez #3 de Acaponeta. Nayarit. En el 

transcurso de mi último año decidí estudiar una licenciatura de educación 

especial, encontrando una escuela normal en Tepic, solo que sería en periodos 

de vacaciones, por lo que tendría tiempo para estudiar otra licenciatura. Se 

anunciaba en el periódico y por aviso de una tía que trabajaba en la UAN, en 

Tepic, me enteré de la extensión de la UAN, en Acaponeta, decidí ingresar a la 

licenciatura en Administración y así mismo estudiaría en periodo ordinario. 

Decidí la licenciatura de administración porque era oportunidad de estudios y 

sería menos gasto para mis padres, ya que también estaba otra hermana 

estudiando en Tepic. 

Mis padres se dedicaban a trabajar como empleados en el comercio, en especial 

mi mamá en una tienda de refacciones para automóviles y mi padre empleado 
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administrativo de una fábrica de tabacos. La familia que construyeron mis 

padres fue de 5 hijos, entre ellos soy la segunda hija de cuatro mujeres y un 

hombre el menor. A todos nos dieron estudios de licenciatura algunas dos 

licenciaturas. Segura estoy que mis padres hicieron su mayor esfuerzo para 

lograr que estudiáramos. Las cuatro mujeres salimos de la UANEN, somos UAN. 

Figura 23.- Cobn Cay, en un evento de la escuela. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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En el tiempo que estudié en la Extensión Norte, conocí personas importantes 

en mi vida, en la que puedo mencionar a mi amigo, novio y ahora esposo 

Rodolfo Jesús Guerrero Quintero, duramos toda la carrera juntos y terminamos 

casados, formando una linda familia. 

Dentro de las experiencias vividas recuerdo una actividad en la que trabajamos 

en equipo de elaborar un producto para llevarlo al mercado, donde preparamos 

galletas, realizamos una marca, empaque, publicidad realizamos un video del 

producto, fueron semanas de muchas actividades, pero sobre todo de trabajo 

en equipo y fortaleciendo lazos de amistad con los compañeros, fuimos equipo 

Galletas Kukis. 

Figura 24.- En el festejo, bien alegre con Fabiola y Marlen 
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Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

 

Recuerdo el momento de nuestra Quema de Proyectos y Prontuarios, donde se 

realizó un acto y nos mencionaban y pasábamos a tirar un proyecto como 

muestra simbólica de la terminación de nuestra carrera, un momento que llevo 

como grato de mi licenciatura. 

A lo largo de estos años convivimos en un grupo de compañeros de diversas 

edades, pero todos enfocados en un mismo objetivo: llegar a ser licenciados en 

Administración. En donde conformamos lazos de amistad y algo más, hasta 

compadres, esposos, etc. Una dicha convivir con todos ustedes compañeros de 

la primera generación. 

 

En la actualidad puedo conjuntar mis dos licenciaturas: la de administración y la 

de educación; ya que estoy a cargo de la dirección de una institución primaria y 

secundaria, así mismo estoy como docente universitaria en la universidad que 

me formó, estoy orgullosa de ser y pertenecer a la UANEN. 
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Figura 25.- Terminando el acto, en espera de iniciar el recorrido 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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ç 

Hola, mi nombre es Rodolfo Jesús Guerrero Quintero, soy nacido aquí, en 

Acaponeta, de raíces mazatlecas por parte de mi padre y de la localidad por 

parte de mi madre, soy el mayor de cuatro hermanos, de profesión Licenciado 

en Administrador por la (que era entonces conocida) Extensión Norte: Unidad 

Académica de Contaduría y Administración Extensión Acaponeta, mucho antes 

de que fuera la Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit UANEN. 

Por comentarios en mi barrio me enteré que había una extensión de la 

universidad en la plazuela y como tenía las tardes con tiempo libre fui a 

preguntar dónde era y me señalaron el lugar. Ingresé a la institución a finales 

del mes octubre del año mil novecientos noventa y ocho; solamente dando mis 

datos a Karina, nuestra secretaria, y en ese momento a clases; en el primer salón 

a la izquierda entrando a la Casa de la Cultura, que fue nuestro primer lugar 

edificio por casi dos años. 
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Se ofertaban solamente dos programas: Contaduría y Administración, la carrera 

para contador no me llamaba la atención, la de administrador no conocía nada 

de la materia. Al finalizar el primer año teníamos que decidirnos por una de las 

opciones y para continuar los trabajos con una compañera de aquel entonces 

escogí la carrera de administrador. En ese entonces solamente existía la Normal 

Experimental como única opción para tener una profesión aquí en el municipio, 

si uno quería estudiar licenciatura debía contar con los medios económicos para 

hacerlo en Tepic, Mazatlán o Guadalajara. 

 

Figura 26.- Un descanso breve en la kermesse, con Martha, Mónica y Marcela 
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Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

 

Al momento de entrar al aula, lo primero que recuerdo es la cantidad de 

alumnos que había, más de noventa alumnos, desde muchachos recién 

egresados del bachillerato, pasando por jóvenes de veinticinco a treinta años 

hasta llegar a personas adultas, siendo la primera clase a la que asistí la del 

maestro Maximino Rojas seguida por la del profe Nacho Martínez.  

Ingresar así de improviso a la institución es una de las decisiones más 

importantes de mi vida: ahí conocí a Marcela, mi esposa, nos hicimos 

compañeros primeramente para hacer tareas, ya que nuestros apellidos 

empiezan con la letra G, por ese motivo hicimos equipo en las materias de aquel 

entonces, después amigos al acompañarnos terminando las clases ya que 

vivíamos cerca, a menos de tres cuadras de distancia, después novios 

aprovechando los tiempos libres entre clases e ir a sentarnos un rato en las 

bancas de la plaza y comer un helado o palomitas. Nos casamos en el cuarto 

año de la carrera (duraba cinco años, ahora cuatro) y el resto es historia como 

suele decirse. 
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Figura 27.- De pinta en el arroyo. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Durante esos años conviví con compañeros que ahora son amigos y tuvimos 

muchas experiencias: viajes a congresos a Tepic, que para muchos fue la 

primera vez que lo hacíamos en grupo, a la primera feria estatal que hubo, a 

refrescarnos en los arroyos de la región, a quitarnos el calor algunas veces en 

las casas de algunos compañeros e irnos de pinta, aunque fueron muy pocas 

las veces que lo hicimos.  

Recuerdos como el amigo Levito que fue estudiante honorario mientras 

estuvimos en la Casa de la Cultura, no se perdía ninguna clase, siempre con su 

libreta y pluma en mano tomando apuntes, de la vez que se escuchó en el patio, 
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el tañido fuerte de la campana que colgaba del árbol, saliendo a ver de qué se 

trataba y ver al Levito sobándose la cabeza del golpe que se dio, de la vez que 

uno de nosotros se quedó dormido con seis cuartitos de  cerveza pacífico, de la 

que siempre, siempre al tomar una cerveza, al primer sorbo se le tiraba la 

botella y ya no tomaba más, de la primera quema de proyectos y prontuarios 

organizada por la maestra Eva en la que alguien cerró con candado la puerta del 

local donde fue la fiesta, y por la madrugada  vimos a alguien subiendo la barda 

ya que tenía que llegar a su casa porque lo regañaba su esposa. 

Figura 28.- En el discurso de la quema. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Las materias de la maestra Rosa Ruth, donde hicimos el proyecto de las Cookie 

Galletas con video promocional, mandiles y creación de logos y marca.  

En fin, creo que la decisión de tener una extensión de la Universidad Autónoma 

de Nayarit en la región fue muy acertada y significativa en la vida de muchas 

personas, no solo de la primera generación sino de las posteriores, puesto que 

abrió un panorama educativo y una oportunidad de desarrollo en la región 

mediante la oferta de carreras que muchos no podríamos haber estudiado 

fuera de la zona. En lo personal incidió muchísimo ya que actualmente ejerzo 

mi profesión como docente de esta UANEN gracias a la coyuntura que ofreció 

el Doctor Rodo, nuestro coordinador, maestro y mentor; al momento de 

terminar la carrera y avisar que habría oportunidad para quien quisiera estar 

aquí. En lo grupal he visto el impacto en los egresados de las carreras, ya que al 

igual que mi persona, muchos han tomado un camino diferente al que se nos 

planteaba antes existir la Extensión Norte, muchos estamos en esta etapa de 

nuestras vidas debido a que cursado nuestras carreras profesionales y las 

ejercemos en menor o gran medida. 
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El que suscribe el presente C. Francisco Javier Herrera Orozco, originario de 

Acaponeta, Nayarit, hijo de una familia de 19 hermanos en un mismo núcleo 

familiar y padre de 4 hijos, abogados todos ellos orgullosamente, procedo de la 

escuela preparatoria número 3 Lic. Benito Juárez ubicada en la entrada de esta 

cabecera municipal, dependiente de la Universidad Autónoma de Nayarit UAN. 

Figura 29.- Otra foto más de la quema, con Cay, Eric, Moni y Jhovan. 

 

 Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Mi relato tiene origen en que después de ingresar a la facultad de Odontología 

en Tepic, Nayarit, a los dos años de estar en la misma facultad, la Secretaría de 

la Defensa Nacional convocó en ese tiempo a voluntarios en nuestra escuela 

que desearan fundar o crear la Escuela Militar de Odontología en la ciudad de 

México, D. F. Se hizo un listado para una vez completado el cupo requerido, 

trasladarse a la ciudad de México y cumpliendo con los requisitos fue así como 

formamos parte del primer grupo de cadetes militares en odontología. Por 

causa de fuerza mayor regresé a Acaponeta y causé baja definitiva en esta 

institución. 

  

Para ello ya contaba en mi haber con dos carreras técnicas de administración, 

una como Auxiliar Administrativo y la segunda como Contador Fiscal carrera de 

nivel medio superior. Estudios que me servirían para aspirar a puestos de 

Dirección y Administrador tanto en iniciativa privada como administración 

pública. 

  

Me enteré de la creación de la Extensión o Unidad Académica del Norte siendo 

colaborador personal del C. José Chávez Rodríguez, presidente municipal de 

aquel entonces, donde se autorizó por el H. Cabildo apoyar y facilitar todos los 

trámites encausados por el C. Dentista Rodolfo García Pardo, de inmediato le 
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pregunté a él sí podía inscribirme y no me creyó, pero me dijo “tú eres muy 

grillero y yo no quiero problemas” y le contesté “tú me ayudaste a entrar e 

inscribirme en odontología, ayúdame aquí otra vez”,  para lo que él me contestó “y 

vas a aguantar, porque ya estas grandecito (refiriéndose a la edad)”; finalmente le 

dije “a las pruebas nos vamos Rodolfo.”. 

  

Me decidí a inscribirme personalmente por mis conocimientos comerciales, 

contables y administrativos. Ya había trabajado en Tabacos Mexicanos 

TABAMEX, en el área administrativa por siete años, también laboré en el 

Instituto Mexicano del Seguro Social IMSS por un promedio de dos años y en la 

estación de servicio de gasolina, en el crucero de Acaponeta por dos años 

aproximadamente. 

 Elegir la carrera de administración fue como estar en mi casa, aunque no fui un 

destacado alumno, me las sabía de todas, sólo con el maestro Juvencio en Tercer 

Grado patiné bonito, pero salimos adelante. 

 Uf, de los recuerdos me quedo con la satisfacción de compartir con jóvenes 

distantes a mi edad, quienes me decían de cariño abuelito por mi edad, Tengo 

afortunadamente no amigos sino hermanos que compartimos juntos cinco 

largos e inolvidables años. 
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03/Julio/2023 

Jhovan Alberto Valderrama Santos 

Institución: Unidad Académica del Norte “Acaponeta Nayarit” 

Su servidor al ingresar a la institución venía de cursar mis estudios medio 

superior en la preparatoria 3 Lic. Benito Juárez, y a la vez de trabajar como 

ayudante de mecánico el cual con ello solventaba algunos gastos personales y 

en ocasiones de la escuela. 

Esto lo realizaba gracias a los buenos principios y valores que mis padres me 

inculcaron y a su vez al esfuerzo y dedicación de ellos por darme y darle a mis 

hermanos una buena educación. 
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Figura 30.- Con el maestro Rolando, Moni, Carola y Judith, en el Acto de Clausura. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

 

Antes de comentar el porqué de mi ingreso a la institución, cabe mencionar que 

mi intención era tomar una carrera profesional si no estudiar y aprender 

Mecánica automotriz, pero mis padres no lo permitieron, en los 5 años que 

trabajé como ayudante aprendí lo necesario para poder reparar y dar 

mantenimiento a mi vehículo y al de algunos amigos o compañeros. 

Bueno yo entre a la Unidad Académica del Norte porque en ese momento me 

enteré que abrirían una extensión de la universidad en la clase de la cultura, y 

ahí fue el inicio de mi carrera como L.A.E Licenciado en Administración de 

Empresas, y la decisión que motivó a estudiar en la institución fue porque no 
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quería exigir tanto a mis padres para que me mandaran a estudiar fuera y por 

qué quería estar cerca de mi familia. 

El conocimiento que yo tenía de la carrera la verdad es que era mucho de teoría 

y que la carrera se podía prestar para poder ocupar diferentes tipos de puestos 

en las empresas o instituciones. 

Figura 31.- Disfrutando el cierre de semestre con Marlen. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Seré breve en cuanto a mis recuerdos ya que la verdad fueron muchos y bonitos 

los recuerdos que tuve al pasar por la Unidad Académica, conocí a mi gran 

amigo y compadre Erick con el pase muchas aventuras que no se pueden 
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olvidar, y como no mencionar a mis compañeros de clase a mis maestros, las 

fiestas o convivios que realizábamos con mi compadre Kay en el villar y muchas 

más aventuras agradables que pasé con todos ustedes mis grandes 

compañeros. 

Uno de mis emotivos recuerdos es cuando fui el primero en hacer mi examen 

profesional y mas gusto saber que había logrado lo que mis padres tanto 

deseaban ser un profesional. 

“Muchas gracias, amigos, compañeros y maestros por tan grande experiencia.” 

Mi carrera me ayudó a poder conseguir mi primer empleo y punto de partida 

para ser lo que soy ahora, he adquirido la experiencia necesaria al pasar hacer 

lo que mucho trabajo me costó cuando era estudiante “desenvolverme ante el 

público o hacer labor de convencimiento”. 

Actualmente laboro para la compañía Coca Cola como supervisor de 

operaciones, contando con 15 rutas con 38 personas a mi cargo, iniciando mi 

carrera en Coca. 
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Ø Supervisor de Planes Especiales  

Ø Supervisor de ventas 

Ø Y Actualmente Supervisor de Operaciones. 

P.d. Mis mejores deseos para todos y no es adiós si no hasta luego, amigos y 

compañeros. 
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Mi nombre es Erika Margarita Pérez Vázquez, soy egresada de la primera 

generación de la Unidad Académica del Norte de la Licenciatura en 

Administración. Aunque no llevé a cabo el trámite del título hice todo lo que 

implicaba la titulación, curso, proyecto y examen, solo me faltó tramitar el título 

debido a ocupaciones y desidia.  

Figura 32.- Descansando de tanto bailar, con Eli, Marlen, Martha, Rosita y Blanca. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Ingresé a la universidad un año después de que salí de la preparatoria ya que 

había entrado a la Lic. en Psicología en el estado de Sinaloa, y por diferentes 

motivos familiares no pude continuar.  

Cuando regresé a Acaponeta, me enteré por unas amigas que se acababa de 

abrir una extensión de la UAN y ofrecían dos licenciaturas.  

Decidí entrar, al principio fue a la Licenciatura en Contaduría, pero no me gustó, 

me interesó más la Licenciatura en Administración, en un inicio tampoco era de 

mi agrado, pero conforme fui avanzando en la carrera me fue gustando más, 

empecé a conocer a más personas y a hacer nuevos amigos. Recuerdo durante 

este proceso muchas experiencias, congresos, proyectos, fiestas, el proceso de 

titulación, el examen de titulación, las cuales todas dejaron aprendizajes 

importantes en mi vida que trato de aplicarlos día a día en mi negocio, ya que 

actualmente me dedico al comercio y soy mi propio jefe, esto me ha ayudado a 

seguir trabajando y a atender al mismo tiempo a mis hijos y familia. 
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En atención a la invitación a ser parte de la conmemoración del 25 Aniversario 

de la creación de la Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit, con sus 

siglas UANEN, perteneciente a la Universidad Autónoma de Nayarit, así también 

de la formación académica de la primera generación de estudiantes egresados 

de la facultad de Contaduría y Administración, me es grato compartirles 

brevemente mi experiencia como estudiante y empleado administrativo de la 

UAN.  

 

El que subscribe de nombre Eric Trujillo Muñoz Originario de la cabecera 

municipal de Compostela Nayarit, donde realicé estudios de educación básica y 

nivel medio superior en la preparatoria No. 7 de la UAN, la cual curse en tiempos 

distintos, es decir ingrese e hice el primer año de prepa y la deje en pausa 

debido a una fuerte y repentina depresión, terminando la prepa 5 años 

después. 

 

En septiembre de 1987, después de 3 años sin estudiar y con solo trabajos 

eventuales, ingrese como trabajador suplente en la escuela de Medicina 

Veterinaria y Zootecnia de la UAN, iniciando en el área de vigilancia cubriendo 

la incapacidad por enfermedad de mi abuelo materno, a quien finalmente y 
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luego de dos años de suplencia a él lo pensionan y a mí me otorgan la plaza 

como vigilante. 
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Siendo ya empleado de base en la Universidad Autónoma de Nayarit, de la cual 

desconocía su grandeza académica, la cual ofrecía oportunidades de estudio 

por todo nuestro estado, en 1988 decidí también  formar parte de la plantilla 

estudiantil de la UAN, retomando  mis estudios de nivel medio superior, con 

estabilidad emocional y fuertemente motivado e influenciado  gracias a vídeo 

musical del cantautor Antonio de Jesús, de quien vale la pena mencionar un 

estribillo de la canción que a la letra dice:  

 

“Debes prepararte para luchar, debes prepárate para triunfar, que tus sueños 

se hagan realidad… y por qué no soñar, si todo lo puedes, depende ti con 

muchas ganas llegar donde quieres…. 

 

Al término de la prepa, ingreso a la facultad de Comercio y Administración en el 

campus universitario Tepic, donde desafortunadamente antes de concluir el 

primer semestre, nuevamente abandonó la licenciatura, esta vez obligado por 

el cansancio producto de los desvelos y las malpasadas, pues radicando yo en 

Compostela, debía realizar mi trabajo por las noches y en la mañana quedarme 

en el campus a esperar las clases, sin descanso alguno. 

 

Al poco tiempo, un tío que trabajaba en la Secretaría de Salud del Estado quien 

también se desempeñaba como maestro en la facultad de Comercio y 

Administración, me envió a una entrevista para una oportunidad de trabajo en  

los Servicios de Salud de Nayarit; donde después de un examen y haber cursado 

en el edificio educativo CONALEP  Tepic  la carrera de profesional Técnico en  

Verificación Sanitaria, en 1996  pase a formar parte también de los trabajadores 
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de la Secretaría de Salud, actualmente con adscripción en Coordinación 

Municipal Acaponeta   

 

En el año 1997, luego de una licencia de trabajo de 8 meses en la UAN, mi 

Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma de Nayarit (SETUAN) me 

asigna como elemento de apoyo administrativo en la preparatoria Benito Juárez, 

noticia que no fue bien recibida por los trabajadores de la prepa, quienes 

inmediatamente amenazaron con parar clases y labores.  

El C.D. Rodolfo García Pardo entonces director de la prepa 3, decidió 

descansarme laboralmente por un largo periodo (hago aquí un paréntesis para 

dar testimonio de que Dios guarda para uno mejores cosas) y en agosto de 1998 

después de una  total incertidumbre, el doctor Rodolfo me da la buena noticia 

de la apertura de la Extensión Norte de la Facultad de Comercio y 

Administración, donde formaría parte  del nuevo registro de trabajadores de 

esta extensión norte con la oportunidad de  retomar la Licenciatura en 

Administración. 

 

No fue fácil  llevar a la par  la faceta de estudiante y trabajador  en una  escuela 

de nueva creación que ofertaba otras opciones académicas para la zona norte 

de nuestro estado, creciendo rápidamente su padrón de estudiantes y  

consecuentemente aumentaron las necesidades laborales pero con el mismo 

número reducido  de trabajadores; motivo por  lo cual me asignaron tareas que 

no correspondían a mi nombramiento como vigilante, afectándose también mi 

horario laboral, pues había que esperar por las noches o muy de madrugada a 

qué un elemento de la policía municipal me relevara¸ y algunas noches 



 

 

134 

 

simplemente el relevo de la policía  no llegaba, sin faltar sábados y domingos 

donde ocasionalmente cubría todo el día y parte de la noche.  

 

Fueron años de buena convivencia, de divertidos momentos y grandes 

anécdotas como estudiante, pero igualmente de muchas dudas, sin herir 

susceptibilidades y considerando que ser honesto no necesariamente es 

sinónimo de ser grosero, en lo personal juzgue algunas actividades que siento 

no me aportaron el conocimiento o las habilidades requeridas, habrá que 

considerar la fase experimental, el inicio de un proyecto y las carencias que 

conlleva, fueron pocos los maestros con el perfil requerido y la experiencia en 

la docencia, con un plan de estudios que no cubrió satisfactoriamente las 

necesidades de las carreras cursadas de ese entonces. 

 

  

 

Compañeros estudiantes de generación UANEN y grandes amigos 
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Sin embargo, estoy plenamente orgulloso de ser parte de la primera 

generación UANEN; de haberme titulado, de desempeñarme y conducirme hoy 

con mayor seguridad, de conocer a valiosos compañeras y compañeros de 

generación de quienes guardo recuerdos entrañables, excelentes amigos tanto 

del grupo de contadores como de mi grupo de administradores, de quienes 

después de 25 años puedo presumir de su amistad. 

 

Asimismo, seguir siendo parte de la plantilla de trabajadores de la UANEN 

con compañeros administrativos y manuales con quienes llevo excelente 

relación laboral; Feliz de seguir viendo y saludando a gran parte de aquel 

personal docente que concreto nuestras aspiraciones, maestros que hoy tienen 

maestrías y doctorados, y que siguen entregados a la formación de nuevos 

profesionales, ahora también en otras nuevas licenciaturas. 

 

 

 

Compañeras y compañeros administrativos y manuales UANEN 
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LOS CONTADORES FUNDADORES 

Figura 33.- La lista de los contadores egresados 
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Fuente: Archivo de Carmen Fabiola Farías Camero 

 

 

Mi nombre es Lic. Graciela Leonor Reyes Marmaceda. Soy egresada de la 

primera generación de la Unidad Académica del Norte, con esfuerzo y 

dedicación siempre tuve el anhelo de seguir estudiando con muchas 

dificultades siempre tuve en mi mente llegar a graduarme de la universidad, casi 

terminando la preparatoria Lic. Benito Juárez, los maestros nos comentaron que 

en la presidencia estarían dando información sobre la extensión de la 

universidad que se abriría próximamente si hubiese la manda de estudiantes, 

me alegré tanto de esta oportunidad que se presentaba ya que no contaba con 

recursos para estudiar fuera de Acaponeta, cuando me enteré que solo serían 

dos carreras: Administración y Contabilidad, me desilusioné ya que ninguna de 
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las dos carreras me gustaba mi elección lo dejé a la suerte y me tocó estudiar 

contaduría que desde el primer momento me encantó.  

Figura 34.- En el bautizo, con Blanca, Aaron, Martha, Judith y Moni. 

 

Fuente: Archivo de Blanca Esthela Ortíz Rodríguez 

 

Todo esfuerzo e interés, pero sobre todo la emoción que cada maestro nos 

daban de seguir adelante y cada día sobresalir no tiene precio y nunca terminaré 

de agradecer su apoyo, porque cada uno nos deja muy gratos y maravillosos 

recursos: Mónica, Estefana, Haydee, Betty, Ismo, Ignacio, Josué, Juvencio, 

Rodolfo, espero no olvidar algún nombre especial; siempre mil GRACIAS. 
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Cuando se inició esta historia para nuestro Acaponeta no se contaba con un 

plantel fijo para tomar nuestras clases , unos días en la casa de la cultura y otros 

en la plaza pero nunca dejamos de cumplir con nuestras tareas, no importaba 

el lugar, lo importante era seguir y no rendirnos, muchos amigos que mencionar 

claro que seguimos en contacto porque no importa la distancia o las dificultades 

que hayan surgido en estos 20 años que terminamos la carrera una amistad 

siempre se lleva en nuestro corazón. Cada carrera que se elige por azar o 

porque te gusta lo más importante es prepararte día a día y siempre ser el mejor 

en lo que más te guste. 

Empecé a trabajar como auxiliar con la contadora que me enseñó mucho y 

siempre me apoyó a seguir mis metas, Alma Curiel, así mismo me ayudó a 

empezar a trabajar en BBVA una gran empresa y por azares de la vida me trajo 

a vivir hasta Morelos. 

Las mejores historias es haber estado con cada uno de ustedes compartiendo 

años de vivencias, muchos recuerdos con cada uno de ustedes, buenos amigos, 

amores, comadres, pero sobre todo esa amistad que se sigue cuidando. Claro 

no se puede olvidar a la gran secretaria que siempre estaba pendiente de 

nuestros trámites: Karina, gracias por siempre. 
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Gracias por ser parte y seguir esta historia para nuestro Acaponeta y para cada 

uno de los siguientes graduados. 

Valoremos cada día que se no presente y sobre todo nunca dejes de soñar en 

tus metas con esfuerzo y dedicación todo es posible. 

¡Viva nuestra Unidad Académica del Norte!! 
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Mi nombre es Carmen Fabiola Farías Camero, nacida en Acaponeta, Nayarit; 

un 18 de febrero de 1968.  Hija de José Farías Ortiz de oficio Chofer de Camiones 

del Grupo Victoria y mi madre Magdalena Camero Meza de profesión maestra, 

que por diversas situaciones dejó su trabajo y se mudó a Acaponeta, trabajando 

también en Autotransportes Victoria, compartí la infancia con mi hermano José 

Daniel Farías quien ya se encuentra en otro plano terrenal.  

  

Desde niña fue una niña muy inquieta y responsable, cursé toda mi educación 

básica en el  municipio de Acaponeta, primero en la Escuela Primaria Centro 

Escolar Acaponeta, después  en la Esc. Sec. Leyes de Reforma y por último en la 

Escuela Preparatoria #3 Lic. Benito Juárez, para posteriormente trasladarme a 

la ciudad de Tepic a cursar la carrera de Derecho, ahí  como toda foránea vivía 
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en casa de una madrina que tuvo a bien darme asilo para continuar  mis 

estudios, sin embargo al poco tiempo tuve que abandonarlos para regresar a 

casa a  cuidar a mi madre quien por motivos de enfermedad requería mi apoyo.  

 

Figura 35.- Quemando los trabajos de.... 

 

Fuente: Archivo de Carmen Fabiola Farías Camero 

 

Con tristeza por mis estudios inconclusos, pero también con la satisfacción de 

poder apoyar a mi madre, regreso a la Ciudad de las Gardenias en dónde a la 

edad de 20 años contraje matrimonio con José Luis Soto Díaz, Ingeniero de 
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Profesión y quién siempre me motivó a no dejar de perseguir mis sueños, 

mismo que me impulsó a entrar a la universidad. Con el procreé 2 hijas: Atenas 

Fabiola y España Dolores.  

  

En el periodo del gobierno municipal de C. José Chávez mi esposo colaboraba 

en su gobierno, es ahí donde se da cuenta que la Universidad llegaba a 

Acaponeta, a cambiarle la vida como a mí a cientos de acaponetenses. Llegó un 

día con la novedad de que la Universidad llegaría a Acaponeta y me motivó a 

entrar, siempre fue para mí un sueño y un anhelo poder contar con una carrera 

universitaria y aunque se ofertaron únicamente dos carreras Contabilidad y 

Administración y a decir verdad ninguna de ellas era mi favorita decidí subirme 

al barco por el simple de hecho de tener una carrera.  
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Figura 36.- También salimos en el Eco de Nayarit. 

 

Fuente: Archivo de Carmen Fabiola Farías Camero 

 

Recuerdo llegar el primer día de clases con los documentos requeridos a la Casa 

de la Cultura Alí Chumacero, en donde funcionó durante un tiempo. Éramos 

cerca de 90 alumnos en su mayoría más jóvenes que yo, algunos incluso recién 

egresados de la preparatoria, alguno otros que habían entrado a la universidad, 

pero por diversas razones no la habían concluido y otros más nuevos en esta 

etapa, pero todos compartimos el anhelo de superarnos y de ver concluido 

nuestro sueño.   
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Iniciadas las clases poco a poco fui encontrando compañeros con los que tuve 

más afinidad, a pesar de ser más grande que ellos y ya con una familia formada 

me llenaron de entusiasmo y contagiaron su energía y alegría y pude conectar 

muy bien con ellos, no fue para mí un impedimento la edad para poder tener 

una buena relación.  

  

Llegado el turno de elegir la carrera posterior al Tronco Común decidí elegir la 

Carrera de Contaduría, aunque aún no estaba muy empapada de lo que trataba 

me convenció más que la Administración y por ese motivo tome esa elección 

misma que en lo posterior me lleno de satisfacciones y buenas oportunidades. 

  

Una vez determinados los grupos en Administradores y Contadores el grupo se 

volvió más unido por lo que las convivencia y el trato se fortaleció dentro y fuera 

del aula, teniendo en  todos grandes amigos que a la fecha conservo pues junto 

con ellos y nuestras familias compartimos momentos gratos y otros no tanto 

personales y en lo académico, brindándome todos grandes aprendizajes en 

todos los ámbitos de mi vida, mismos con los  que aún tengo aun una gran 

amistad por que como menciones éramos muy unidos y siempre nos apoyamos 

y relacionamos a pesar de las diversas edades.   
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En cuanto a mi trayectoria académica siempre tuve clara mi meta, por lo que 

rendirme nunca fue una opción a pesar de tener a mis hijas, y después de 

algunos semestres también tener que trabajar a la par del estudio y con el apoyo 

de mi esposo, cuñadas y suegros, así como de las personas que confiaron en mí 

en los diversos trabajos puede concluir de la mejor manera mi carrera.  

  

Me desempeñé durante toda mi estancia universitaria dentro de la escolta 

oficial de la escuela, destacándome por mi desempeño académico en cada 

semestre mismo que me llevó a obtener el mejor promedio de la generación de 

Contadores. 

  

Agradezco también a mis profesores que todo el tiempo me llenaron de 

conocimientos y experiencias, a la Mtra. Isma por recomendarme para impartir 

clases, mientras estudiaba  ella me abrió las puertas del ICA en donde tuve la 

oportunidad de laborar, posteriormente  aún en la carrera el Prof. Rodolfo nos 

ofreció a una compañera y a mí la oportunidad de  entrevistarnos con unos 

empresarios camaroneros que requerían auxiliares contables para  sus 

empresas, en donde puede laborar también por algún tiempo.  
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Sin duda el haber cursado la carrera de Contaduría cambió mi vida, además de 

darme una formación profesional me abrió las puertas de nuevos y mejores 

empleos en donde pude conseguir mejores oportunidades, además de darme 

las bases para trabajar como  contadora por mi cuenta y ser mi propia jefa.  

¡Gracias Unidad Académica del Norte como en su tiempo las llamamos por 

cambiarnos la vida a cientos de acaponetenses, gracias por abrirnos las alas y 

dejarnos listos para volar!  

  

¡Larga vida a la Universidad del Pueblo, Larga Vida a la UACYA NORTE! 
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Mi nombre es Aracely Yahaira Galván Montaño y mi escuela de procedencia 

es la Facultad de Comercio y Administración de la UAN de Tepic, la UACyA. 

Recuerdo que en el periódico del Eco de Nayarit publicaron que había esa 

oportunidad de estudiar; y que las instalaciones de la escuela serían de forma 

provisional en la casa de la cultura; posteriormente nos fuimos a las 

instalaciones de la empresa TABAMEX y ahí culminamos los estudios la primera 

generación. 

 

También me enteré por mis familiares ya que tengo tías que trabajan en la 

universidad y por ellas pude darme cuenta. Desde el momento que cursé la 

preparatoria tuve la inquietud por ser contadora, por las clases que tomaba en 
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el área de sociales me surgió la idea y la inquietud. Conocía lo básico del área 

contable, los conceptos en qué consistía; la rama de desarrollo y las fuentes de 

empleo posibles. 

 

Figura 37.- Fiesta en la casa oficial del Infonavit, con Carola, Moni y Juduth. 

 

 Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

 

Tengo recuerdos de nuestras reuniones de amigos de convivencia; fueron 

momentos muy bonitos; en esa época mis papás tenían una casa que se rentaba 

y cuando estaba sin huéspedes no perdíamos la oportunidad de organizar 

reuniones con los compañeros de la universidad y siempre había alguien de los 

vecinos que les decían a mis papas que hubo fiesta; ya que en ocasiones era sin 

el consentimiento de ellos y nos terminaban descubriendo; pero lo divertido 
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nadie no lo quitaba, también ahí nació un vínculo de comadre de bautizo de una 

de las compañeras que me invitó para que fuera la madrina de su hijo; y con 

mucho gusto acepté. 

 

El haber cursado la carrera de contaduría fue de impacto en mi vida personal; 

yo mi servicio lo realicé en la Secretaría de Hacienda en esa época: hoy 

Secretaría de Administración Tributaria SAT, terminé mi servicio y continúe en 

la secretaría apoyando en el módulo de REPECOS; y me gustaba mucho el 

atender a las personas que eran pequeños contribuyentes; y que llegaban con 

sus problemas fiscales y el poder atenderlos y darles solución y ver la 

satisfacción de las personas y las muestras de agradecimiento era lo mejor; y 

eso me motivaba a continuar y gustarme la profesión que me había preparado; 

y justo me ofrecieron trabajo en hacienda para quedarme a trabajar pero en ese 

tiempo se llegó mi plaza para docente; ya que también en los veranos estudiaba 

para maestra y se me presentaron las dos oportunidades; pero al final de 

cuentas me decidí por la docencia. Y es lo que actualmente desempeño y para 

una promoción de categoría me sirvió mi título de la licenciatura en contaduría. 

Así que claro que me sirvió mi licenciatura y con mucha satisfacción y orgullo 

siempre comento cuando tengo oportunidad que estudie la licenciatura en 

contaduría y que mejor que fue en mi lugar de origen. 
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Mi nombre es Fabiola González Castellanos, egresada de la Preparatoria “Lic. 

Benito Juárez”, al momento de ingresar a la institución tenía diez años que había 

egresado de la preparatoria, por lo consiguiente con un poco de miedo, porque 

el hábito de estudio se pierde y los conocimientos se olvidan un poco. 

Me enteré de la Extensión Norte por parte de mi hermana y me decidí por la 

carrera de contaduría por el gusto a los números, he trabajado siempre en 

comercio y sabía que era una carrera que me ayudaría en la práctica, debido a 

que había entrado a una carrera técnica de Contador Fiscal por dos años, por lo 

que no se me dificultaron las materias contables. 

Recuerdo que iniciamos clases en el bello recinto que ocupa la Casa de la Cultura 

“Alí Chumacero”, éramos más de noventa personas en un salón adaptado para 

tomar nuestras primeras clases y no teníamos mueble escolar, nos sentábamos 



 

 

152 

 

en sillas de plástico (que en varias ocasiones nos hacían amena la tarde porque 

no eran muy resistentes y más de algún compañero terminaba cayéndose). No 

tuve muchos viajes pues en ese tiempo mis hijas eran pequeñas y la más chica 

aún amamantaba. Tuve la oportunidad de visitar la empresa Coca Cola en Tepic, 

una grata experiencia ver el proceso del refresco más vendido en el mundo. 

Haber estudiado una licenciatura ya casada y con tres hijas pequeñas, para mí 

fue un gran reto; fueron muchos momentos que quise abandonar la carrera, 

pero las ganas de superación fueron más grandes. Quise probarme a mí misma 

y sobre todo para que mis hijas tuvieran ese ejemplo de que todo se puede 

lograr en la vida, aunque las circunstancias no siempre sean favorables. 
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Mi nombre es María Cruz Cortez García, soy afortunada y orgullosamente 

egresada de la Primera Generación de la Unidad Académica del Norte, de la Lic. 

en Contaduría, Generación 1998-2003. 

 

Al momento de tratar de empezar con la redacción de mis experiencias como 

alumna se me hizo un tanto difícil, escribir de los recuerdos, aunque ya son 25 

años del inicio de esta noble Institución, pero empezaré agradeciendo a las 

personas que tuvieron que ver a que este proyecto se realizará del cual yo 

aproveche la oportunidad.  

 

Primeramente le doy Gracias a Dios Padre por permitirme estar con vida y salud; 

Gracias a las autoridades Municipales y Autoridades Escolares que estaban en 
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turno en esa fecha de inicio de esta Institución,  al Sr. Presidente Municipal José 

Chávez conocido como Joselillo Chávez y al Sr. Rector Alberto Domínguez Rivas 

y  que apoyaron esta iniciativa de brindar este Servicio de la Educación Superior 

aquí en Acaponeta, aunque ya existía una Institución como lo es la Escuela 

Normal Experimental de Acaponeta (ENEA), considero que fue una decisión muy 

acertada el hecho de dar apertura a los jóvenes de esta Zona Norte de Nayarit 

abrir una Extensión de la Universidad Autónoma de Nayarit, beneficiando a los 

jóvenes de realizar estudios en el nivel Superior. 

 

Continuando con mi escrito sobre la historia de esta Institución, comentaba que 

en lo personal considero que fue una acertada decisión de apertura un nivel 

Superior para esta zona Norte del Estado de Nayarit; continuando con mi 

agradecimiento a las diferentes personas que hicieron posible este sueño; ya 

mencione al Presidente Municipal, al Rector y al Director de UACyA el C.P. 

Francisco Nolasco nombrado como el Chato Nolasco como de cariño le 

nombraban; quiere aprovechar la ocasión para hacer un paréntesis y reconocer 

a personas muy importantes en la visión de este Proyecto Universitario, al 

Rector que también formó parte del proceso como lo fue el Lic. Francisco Javier 

Castellón Fonseca, la Gestión de mi Hermana Petra de Jesús Cortés García que 
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cariñosamente llamamos Chuyita, considero que también su intervención fue 

muy importante. 

 

Y en este siguiente párrafo de diez renglones espero contar una parte de la 

persona que en lo personal considero el actor más importante que de este gran 

Proyecto, en la visión que tuvo al momento de proponer y perseverar este sueño 

se hiciera posible me refiere al M.C.D Rodolfo García Pardo (Dr. Rodolfo) así nos 

dirigíamos hacia él. El Dr. Rodolfo el Coordinador, Maestro y Amigo nos dio la 

confianza de podernos desarrollar primeramente en lo académico y 

posteriormente y con una gran fortuna pase a formar parte de su planta 

docente; como ya comentaba él merece mi mayor reconocimiento ya que con 

esfuerzo, dedicación y perseverancia alcanzó lo que la población de Acaponeta 

se negaba a aceptar y creer en que esto sería un éxito y beneficio para la 

juventud de esta Región, lo imposible se hizo posible como él comentaba. 

 

Pues un poco de mi historia de cómo llegué, ingresé, cursé y me titulé fue de la 

siguiente manera: 

 

Primeramente debo comentar que yo tuve la fortuna de egresar de dos 

Licenciatura casi al mismo tiempo, pero ¿cómo pasó esto?, pues primeramente 
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debo aclarar que yo cuando egrese de la Secundaria ingresé a una escuela 

Comercial aquí en Acaponeta formándome como Secretaria Ejecutiva, me 

dieron materias relacionadas con la Mecanografía, Taquigrafía, Documentación, 

Correspondencia, Cálculo Mercantil y Contabilidad hago este recuento porque 

considero que ya sentía vocación por la Lic. en Contaduría; posteriormente 

después de tres años de estudio me coloque a trabajar en “Agrícola de 

Acaponeta” (John Deere),  me desarrollé en diferentes departamentos como lo 

fue Refacciones, Servicio, Caja y Finalmente el Depto. de Contabilidad, por lo 

cual me empezó a gustar más esta carrera. 

 

Continuando con mi relato trabajé tres años y posteriormente me dí la 

oportunidad de ingresar a la preparatoria #3 “Lic. Benito Juárez”, la cual fue la 

que me dio la pauta de poder estudiar la Universidad, pero por cuestiones 

personales y familiares ingresé a la Universidad en Tepic en UACyA básicamente 

pero por cuestiones de tiempo pues ya no me podía poner al corriente por lo 

que decidí regresarme a Acaponeta; en el año 1997 ingrese a la Normal Superior 

de Tepic a la Lic. de Telesecundarias en la modalidad de Verano solamente, y al 

siguiente año que fue en el 1998 hice el intento en Tepic también estudiar la 

Universidad; me regrese a Acaponeta y me encuentro con la sorpresa que 

estaba empezando la universidad aquí en mi lugar de origen; por lo que no lo 
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pensé mucho y asistí, me registré y empecé mi carrera de Lic. en Contaduría, 

claro primeramente un solo grupo como Tronco Básico y posteriormente en el 

segundo año decidí elegir la Lic. en Contaduría, y como  lo que había comentado 

anteriormente empecé y terminé dos Lic. a la vez, la Lic. en Telesecundaria en la 

Normal Superior generación 1997-2003; y la Lic. en Contaduría en la UAN 

Extensión Acaponeta generación 1998-2003; fue una gran sacrificio pero 

satisfactoriamente terminé y obtuve mis dos títulos. 

 

Recordando, agradeciendo y contando anécdotas sobre mis maestros desde el 

inicio hasta la culminación de mis estudios, un reconocimiento a estas 

sumamente importantes en mi formación académica y profesional de mi Lic. en 

Contaduría, empezando con mis recuerdos, primeramente ser integrante de un 

grupo de entre 80 a 90 alumnos, con maestros fundadores y profesores de 

apoyo de la Preparatoria, entre las clases impartidas por estos catedráticos 

vienen a mi mente La de Fundamentos de Administración impartida por el 

maestro Maximino Rojas Pérez, también como maestra fundadora la C.P. Elsa 

Beatriz Aguiar con la materia de Contabilidad apoyándonos sólo como un mes; 

y continuando el maestro Ignacio Martínez Carrasco (Nacho) con su comentario 

muevan la manuela, dictándonos los ejercicios de la materia Contabilidad con 

sus cargos y abonos, las clases estresantes de los ejercicios de algebra en la 
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unidad de aprendizaje de Matemáticas cátedra impartida por el Ing. Josué 

Salvador Sánchez Rodríguez.; y como olvidar la unidad de aprendizaje de 

fundamentos del Derecho impartida por la siempre guapa y preparada la Lic. 

Isma Sandoval Galaviz; y también contábamos con el apoyo de la maestra de la 

preparatoria enseñándonos lo relacionado a la informática impartida por la Lic. 

Eva Ortega que nos apoyó con el poco equipo con el que se contaba en la 

preparatoria, nos conducíamos hasta el edificio para tratar de hacer un poco de 

práctica en el equipo de cómputo, y sin dejar de mencionar al personaje que 

repito merece mi reconocimiento y agradecimiento, apoyándonos en todo lo 

necesario y dándonos la cátedra de Dinámica Social, con sus ejemplos reales 

maestro muy dinámico, imperativo, motivante, en lo personal me gustaba sus 

clases platicadas tanto que los llegamos a llamar los casos del Rodo de la vida 

real.  

 

Sigo con el relato de lo académico, primero no sabía cómo empezar con la 

redacción y hasta ahorita me doy cuento y trato de que no se me pasen los 

detalles representativos de mis queridos maestros, ya empezando el segundo, 

tercero y hasta el semestre diez porque fueron cinco años la carrera (Semestre 

I al Semestre X ); continúo hablando sobre un recuerdo de los muchos 

aprendizajes que me compartieron cada uno de ellos, menciono a los que 
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compartieron  su cátedra y empiezo con los ejemplos sencillos compartidos por 

la maestra Gabriela Chávez, con la materia de Fundamentos de Auditoría y 

Presupuesto, los ejercicios prácticos tanto de Costos como de Registro Contable 

que nos enseñaba la C.P. Estefana Aguilar Sosa; la Lic. en Informática Beatriz 

Alcia Hernández Tirado con sus unidades de aprendizaje de informática y 

mercadotecnia la maestra más joven y soltera en esas fechas; la maestra Rosa 

Ruth con sus materias de Planeación Estratégica y las de Auditoria 

Administrativa; ; la maestra Haydee Chávez con la unidades de aprendizaje 

relacionadas a lo fiscal que siempre se me hicieron un tanto difícil manejar. 

 

Y  estoy dejando casi para el último pero no menos importante mencionar la 

cátedra de Finanzas y Proyectos de Inversión impartida por la Lic. en Contaduría 

Mónica Cristina Espinoza Juárez, una maestra muy estricta, profesional en su 

manera de dar sus clases, debo confesar que mis compañeros y yo le teníamos 

cierto miedo o respeto; me permito hacer este comentario que lo considero nos 

quedó como aprendizaje, en cierto tiempo cuando nos impartió Proyectos de 

Inversión, nos unimos y quisimos suspenderla como nuestra maestra ya que 

nos exigía calidad en nuestro trabajo, discutimos y debe mencionar que yo 

hable a favor de ella y que debíamos aceptar que por comodidad o flojera, 

preferíamos hablar con la dirección para que nos cambiaran de maestro, pero 
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finalmente coincidimos en ponernos las pilas y sacar el trabajo, este incidente 

nos sirvió para estar mejor integrados pero sobre todo entender que el docente 

es muy importante y todo lo que nos exigía era parte de nuestra formación, 

gracias maestra Mónica siempre recordada con una maestra exigente y 

respetada. 

 

Y sin olvidar al temible maestro Juvencio con su palabra “fácil” y seguro de 

reprobar la materia compleja de Investigación de Operaciones; y aunque ya no 

tuve la fortuna de recibir clases de algunos maestros pero que cierta manera 

contribuyeron en la preparación de mis compañeros de generación me refiero 

a los Lic. en Administración, los docentes José Luis Pardo Hernández, Rolando 

Casillas, Miguel Espejo catedrático de UACyA, anticipadamente quiero pedir una 

disculpa si se me pasó mencionar algún maestro que formó parte de nuestra 

preparación académica. 

 

También quiero mencionar que las primeras clases nos impartieron ponencias 

por personas preocupadas e interesadas en participar en este Proyecto 

Educativo y me refiero a los maestros C.P. Darío Montoya, al M.C. Francisco Haro 

Beas personas fundamentales para nuestro crecimiento primeramente como 

alumnos y posteriormente en el campo laboral y profesional, porque gracias a 
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ellos pude cursar una Maestría en Ciencias Administrativas, siendo primera 

gestión en esta misma Institución Unidad Académica del Norte extensión de 

Unidad Académica de Contaduría y Administración dependiente de la 

Universidad Autónoma de Nayarit; y dándole el reconocimiento también al 

maestro Darío Montoya por apoyarnos en todo momento y en aspectos 

académicos como lo es en la gestión y obtención de la Certificación Profesional. 

 

Tratando de concluir mi relato que también se me está haciendo un tanto difícil, 

porque no quisiera omitir aprendizajes, anécdotas importantes que me dejaron 

el hecho de haber pasado  por las aulas de mi Universidad (UAN); de manera 

general pero no menos importante me considero familia UAN, actualmente 

Unidad Académica del Norte del Estado de Nayarit (UANEN) ; me considero 

a esta Institución parte fundamental de mi vida ya que la mitad de mi vida la he 

pasado aquí en en este lugar de mis 50 años de mi vida la mitad 25 años los he 

pasado y disfrutado en esta considerada mi casa o segunda casa; primero como 

estudiante cinco años (1998-2003), y posteriormente como desarrollándome 

como docente en este mismo lugar tuve la fortuna de pertenecer y desarrollar 

en el ámbito laboral desde (2003- 2023) a la fecha y espero poder terminar 

satisfactoriamente mi ciclo en el ámbito laboral. 
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Gracias a mi Esposo José Miramontes Acevedo y mi Hija Mayra Felicitas 

Miramontes Cortez, por siempre apoyarme, comprenderme y haberme 

permitido que me superará aunque les restaba en tiempo para ellos, les repito 

gracias por formar parte de este camino en mi vida académica y profesional, y 

desde entonces ustedes han sido y siguen siendo cómplices de mis éxitos, han 

formado parte de esta familia UANEN ya que desde hace 25 años que comenzó 

mi esposo me transportaba y había veces que me llevaba a mi hija desde sus 

dos años, también formó parte y pasó por sus aulas mi hija y no es a manera de 

presumir se llegó el día que fue su docente ya que también decidió estudiar aquí 

la Lic. en Administración. 

 

Y hablando de mi familia he tenido la fortuna de ser y formar  parte y de la cual 

también mi familia ha sido beneficiada de este visionario proyecto educativo del 

nivel Superior; después de prepararme y obtener la Lic. en Contaduría, tuve la 

gran suerte como repito se me brindara el apoyo en lo laboral y desarrollarme 

como docente y compartir mis conocimientos con miembros de mi familia como 

son mis hermanos Chevito como compañero de aula y Miguel como su Maestra 

de diversas unidades de aprendizaje; a mis sobrinos Jesús Antonio, Marcos 

Alberto, Luis A., Yajaira, Daniel, Cristian Jovani y especialmente a mi Hija Mayra; 
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gracias a mis Padres Lourdes y Luis Cortez, a mis Hermanas Chuyita, Yadira y 

Cuquita, Chevo, Marcos, José Luis, José Francisco y Miguel Alberto. 

 

Y como dejar de mencionar a mis compañeros, amigos y conocidos en el 

transcurso de este tiempo como estudiante; como no mencionar al grupo de los 

que en algún momento los acompañe en sus vagancias como acompañarnos a 

refrescarnos a la oficina, mis compañera nice Yajaira, Graciela, Erika alias la 

güera y Marcela, al grupo respetado de las Señoras Fabiola Glez. y Fabiola Farias 

las (“Fabiolas”); Norma la del Llorón, la compañeros de Tecuala Cande y Erika 

Naysin, y los guapos Tomás, Frank, y Orlando, y como olvidar las reuniones 

sociales como asistir al botanero la “Palapa” con mis compañeros y amigos El Sr. 

Choza, Adrián, Rodrigo, Mario, y Esteban, sin olvidar al dedicado e Inteligente 

Santiago, y de mi grupo de mis mejores Amigos, compañeros, cuates, Victoriano, 

Mirian, Consuelo, Magui, los cómplices, el equipo de trabajo y de las reuniones 

sociales también, estos mencionados fueron mis compañeros de la Lic. en 

Contaduría. 

 

Este párrafo lo dedico para recordar y agradecer tan solo por el hecho de 

habernos conocido, y haber compartido momentos inolvidables, como la 

amistad, las pláticas la confianza y apoyo a mi persona considero fue de forma 
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sincera, y debo mencionar, a Blanca Ortiz, Rosita, Elizabeth, Alejandra, Erika, 

Carola, Eric, Marcela y Cay (Hoy mis amigos y compañeros); Judita, Mónica, 

Jhovan, Marlen y Martha los Lic. Aarón y Blanca, Martía, todos ellos de la Lic. en 

Administración. 

 

Recuerdo durante este proceso muchas experiencias, congresos, proyectos, 

fiestas, el proceso de titulación, el examen de titulación, las cuales todas dejaron 

aprendizajes importantes en mi vida que trato de aplicarlos día a día en mi 

negocio, ya que actualmente aparte de la Docencia, la Investigación me dedico 

al comercio y soy mi propio jefe, esto me ha ayudado a seguir trabajando y a 

atender al mismo tiempo a mi hija y mi esposo y demás familia. 

Gracias, Gracias, a mi escuela mi querida Universidad a mi Alma Mater, por 

darme todo lo que tengo, todo lo que soy, y espero seguir disfrutando y seguir 

formando parte de esta familia que la llamo Familia UANEN, simplemente 

GRACIAS A TODOS, especialmente a la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), 

POR LO NUESTRO A LO UNIVERSAL. 

 

 

 

 



 

 

165 

 

LOS COMPAÑEROS 

 

Las primeras dos generaciones de Administradores y Contadores, en el costado 

izquierdo el maestro Josué Salvador Sánchez Rodríguez, en el costado derecho 

las maestras Isma Sandoval Galaviz, Beatriz Hernández Tirado, María Estefana 

Aguilar Sosa y de perfil el Maestro Ignacio Martínez Carrasco. 

 

 

Figura 38.- Después del Desfile del 20 de Noviembre. 

 

 

Fuente: Archivo de María Cruz Cortez García 
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LOS PROYECTOS ACADÉMICOS 

Tuvimos varias actividades en el transcurso de nuestra estancia, una de ellas fue 

la de realizar una kermesse en la plazuela municipal, con el objetivo de obtener 

fondos para nuestra fiesta de graduación. Acá se muestran algunas imágenes 

de esa tarde - noche. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Figura  SEQ Figura \* 
ARABIC 39.- en la 
kermesse. 
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Figura 40.- Bien atareados en la vendimia. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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LA LIMPIEZA 

También nos tocó inaugurar las instalaciones de la ARIC Tabaquera y darle una 

buena limpieza, trabajando en equipo, junto con los compañeros contadores, 

maestros y trabajadores. 

 

Actividad que permitió formar una identidad de unión, esfuerzo y valoración al 

momento de crear las condiciones propicias para una eficaz actividad 

académica, pintando  

 

Figura 41.- Terminando la faena, sudados pero contentos. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 



 

 

169 

 

LA QUEMA DE PROYECTOS Y PRONTUARIOS 

Tal y como aparece en la fecha de la primera imagen, fue la primera quema de 

proyectos y prontuarios que se realizó en la Extensión Norte, un 18 de julio del 

2003, aparecen administradores y contadores, por la calidad de aquellos años 

puede que no reconozcas a algunos, pero sí a la mayoría. 

 

Figura 42.- Ya listos para iniciar. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Este evento fue el primero de una larga lista, mismo que creó una bonita 

tradición hasta antes de la crisis sanitaria y el consiguiente confinamiento a 

causa del COVID-19 en el año 2020. 
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En los preparativos de la quema, al centro de la imagen aparece el Maestro 

Maximino Rojas Pérez. 

 

Figura 43.- La foto del recuerdo con el  maestro Maximino. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Figura 44.- A punto de comenzar,  ya formados. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

 

Figura 45.- Los contadores, listos para quemar sus prontuarios. 
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Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Figura 46.- Jhovan, poniendo el ejemplo de cómo se debe disfrutar la vida. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Figura 47.- Mario Ramos, dando apoyo moral. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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EL ACTO DE CLAUSURA 

Fotografía de Administradores y Contadores, egresados de la primera 

generación 1998-2003. Administradores con toga color azul y Contadores con 

toga color rojo. 

 

Figura 48.- Administradores y contadores juntos. 

 

Fuente: Archivo de María Cruz Cortez García 
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Figura 49.- Administradores con los directivos de la UAN. 

 

Fuente: Archivo de María Cruz Cortez García 

Administradores tomándose la foto del recuerdo con las autoridades 

académicas de la Universidad Autónoma de Nayarit: Rector: Francisco Javier 

Castellón Fonseca, presidente de la FEUAN: Héctor Manuel López Santiago, 

director de la Preparatoria No. 3 Benito Juárez:  José Luis Espinoza de los 

Monteros, Coordinador de la Unidad Académica de Contaduría y Administración 

Extensión Norte: Rodolfo García Pardo. 
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Figura 50.- Administradores con maestros de la Extensión Norte. 

 

Fuente: Archivo de María Cruz Cortez García 

Los administradores egresados con sus maestros: Eva Ortega Jiménez, Isma 

Sandoval Galavis, Beatriz Hernández Tirado, Juvencio Hernández García, María 

Estefana Aguilar Sosa, Rosa Ruth Parra García, Josué Salvador Sánchez 

Rodríguez, Mónica Espinoza Juárez. Acompañados por el Maestro José Francisco 

Gómez Cárdenas, el director de la Unidad Académica de Contaduría y 

Administración, Ramón Nolasco González. 
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Figura 51.- Contadores con sus maestros de la Extensión Norte. 

 

Fuente: Archivo de María Cruz Cortez García 

Los administradores egresados con sus maestros: Eva Ortega Jiménez, Isma 

Sandoval Galavis, Beatriz Hernández Tirado, Juvencio Hernández García, María 

Estefana Aguilar Sosa, Rosa Ruth Parra García, Josué Salvador Sánchez 

Rodríguez, Mónica Espinoza Juárez. Acompañados por el Maestro José Francisco 

Gómez Cárdenas, el director de la Unidad Académica de Contaduría y 

Administración, Ramón Nolasco González. 
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LOS EVENTOS SOCIALES 

Tuvimos tiempo de recreación, descanso y convivencia, en este apartado se 

muestran algunas actividades que tuvimos y que sirvieron para crear lazos de 

amistad y fortalecer la unión de los grupos. 

Figura 52.- La famosa carnita asada, donde uno se quedó dormido a media tarde. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Figura 53.- La foto del recuerdo... 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Figura 54.- En pleno convivio. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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Figura 55.- No hubo viaje, pero mucha agua. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

Figura 56.- La posada en casa de Marcela y Yaja, en el Info. 
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Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 

 

Figura 57.- Apretados pero contentos. 

 

Fuente: Archivo de Rodolfo Jesús Guerrero Quintero 
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